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Círculo Rojo

Cumple Trump amenazas, emprende terribles redadas en la frontera en busca de ilegales
Promoverá CTM juicio de amparo contra la resolución de la JLCyA por caso de Universidad Vizcaya
Causa impacto y penetración la campaña lanzada sobre la prevención al consumo del cristal

Las amenazas eran ciertas. En tan solo un mes 
como presidente de los Estados Unidos, DO-
NALD JOHN TRUMP, ha emprendido terribles 

redadas en los estados fronterizos para peinar el terri-
torio en búsqueda de inmigrantes ilegales, a los que 
inmediatamente pone a disposición de las autoridades 
aduanales para su deportación. En Arizona, esto ha te-
nido eco en sheriffs tan retrógrados y de ascendencia 
nacista como JOE ARPAIO, del condado de Maricopa, 
quien a pesar de sus más de 80 años entre pecho y es-
palda, sigue con ánimo de hacer de esta guerra contra la 
comunidad latina algo personal. Así, en ciudades como 
Phoenix o Tucson están siendo habituales las redadas 
en centros de trabajo, o retenes en la carretera, donde 
evidentemente lo que buscan no son criminales sino 
meros trabajadores, que en muchos casos laboran con 
números de seguridad social falsos, con el solo ánimo 
de llevar un plato de comida a sus casas. El caso de MA-
RÍA GUADALUPE GARCÍA, que se relata en estas mis-
mas páginas, es uno de los muchos casos de mexicanos 
que llevan más de una década en el país vecino, traba-
jando honestamente, y están siendo deportados. Ante 
la posibilidad de que las deportaciones se vuelvan ma-
sivas, se celebró el 2º Encuentro Migrante en Phoenix, 
en un esfuerzo coordinado por el excanciller JORGE 
CASTAÑEDA y EUNISA RENDÓN, con la participa-
ción del gobernador de Querétaro y presidente de la 
CONAGO; GRACO RAMÍREZ, además de 16 legisla-
dores mexicanos. Aquí se dieron cita 40 migrantes, a 
los que se les preguntó si preferían ayuda para regresar 
a México sin problemas o bien apoyo legal para luchar 
su condición de migrantes en los tribunales del país ve-
cino, y, ¿adivinen qué? Treinta y nueve contestaron que 
quieren hacer la lucha para quedarse en el que ya con-
sideran su país, añadiendo que México, por mala con-
dición de vida y corrupción no es opción para ellos. Por 
cierto, la exgobernadora JAN BREWER debe estar que 
no cabe en sí de gozo, retirada con los millones amasa-
dos durante su mandato, ya que fue una de las princi-
pales impulsoras de la Ley del Odio SB1070. Todavía la 
podemos recordar sonriendo junto al exgobernador y 
hoy convicto GUILLERMO PADRÉS ELÍAS en su últi-
ma visita oficial a Sonora, con la indecente hipocresía 
de quien se hace la amable y en el fondo detesta al pue-
blo mexicano……… Mucho impacto y penetración está 
causando la campaña que lanzó la gobernadora CLAU-
DIA PAVLOVICH en prevención al consumo del cris-
tal. Sin duda, Sonora va tomando conciencia del terri-
ble problema social que está suponiendo el consumo 
de esta droga que destruye no solo el organismo, sino la 
mente de quien se engancha, y todo lo que gira alrede-
dor de la persona. Hay que destacar que fueron un 
acierto los testimonios en primera persona de historias 
reales de adictos que llenan el reportaje: “La verdad del 

cristal”, lanzado por el Gobierno Estatal. Incluso, du-
rante la presentación oficial del programa, JULIO CÉ-
SAR ORTEGA dio testimonio de la adicción de años 
que consiguió superar para salvar su vida. Este detalle 
en concreto fue idea directa de la recién nombrada 
coordinadora de Comunicación Social, IVONE AN-
DRADE, todo un acierto……… En cuanto al Movimien-
to No al Gasolinazo, tras el ruido causado en semanas 
anteriores, parece que el grupo pierde fuerza, tras una 
pobre convocatoria que no llegó a las 2 mil personas en 
su última marcha en la capital del estado, y las denun-
cias públicas del integrante del mismo, CÉSAR DEL 
PARDO, de que varios de los que se dicen líderes del 
mismo tienen una clara filiación o intereses políticos. 
En estas páginas damos razón de ello, pero sin duda la 
descobijada pone en duda la legitimidad de un movi-
miento, con el que aunque solo fuera ideológicamente 
todos los ciudadanos podrían coincidir, el abuso en el 
alza de los combustibles. Pero es evidente que para los 
partidos de oposición como Movimiento Ciudadano, 
Morena o el propio PAN este era río revuelto, y busca-
ban ganancia de pescadores……… Y si de marchas de 
protesta hablamos, hay que dar fe de la pírrica marcha 
que se organizó en Hermosillo, el domingo 12 de fe-
brero, contra las políticas de Donald Trump, y para 
que el presidente ENRIQUE PEÑA NIETO traspa-
rente las negociaciones con Estados Unidos. Estas 
marchas se suponía iban a tomar varias ciudades del 
país a la vez, pero la de la capital de Sonora desentonó 
en tono de tragicomedia. No limpie el cristal de sus 
lentes, lee bien cuando les contamos que allí solo se 
congregaron ¡60 personas! Bueno, 90, si contamos pe-
riodistas, policías y curiosos. Y, ¿quién fue la brillante 
mente detrás de esta exitosa convocatoria? MANUEL 
EMILIO HOYOS, del Observatorio de Sonora. Dicen 
que algunos de los adelantados aspirantes a puestos 
populares para 2018 ya se andan peleando por los ser-
vicios del buen amigo……… Cuando dicen que el PRD 
en Sonora está en la lona, detalles como el siguiente lo 
confirman: fue una vista casi desapercibida la del se-
nador ARMANDO RIOS PITER, donde se manifestó 
en contra de la políticas de Trump y a favor de bajarles 
a los partidos el financiamiento público del INE. Pero 
donde no estuvo de acuerdo es en la eliminación de 
las pluris, por aquello de que estar en las listas pluri-
nominales quizá sea la única forma de que perredistas 
como él se perpetúen en el Legislativo……… La CTM 
está por promover un juicio de amparo contra la reso-
lución del presidente de la Junta de Conciliación y Ar-
bitraje CARLOS GONZÁLEZ GONZÁLEZ, quien fa-
lló, de manera anticonstitucional, aseguran los 
quejosos, contra la creación de un sindicato en la Uni-
versidad Vizcaya y aquí cabe destacar que no será la 
primera vez que un juez de Distrito eche por tierra 

una resolución del titular de la Junta, de modo que 
habrá que estar pendientes porque todo indica que 
esa institución de enseñanza superior tendrá pronto 
su sindicato, de acuerdo a lo que nos informa el cono-
cido dirigente cetemista MANUEL MONTAÑO GU-
TIÉRREZ……… Con trabajo, no con declaraciones es-
candalosas, es como gana simpatizantes un 
representante de un partido político, en este caso DA-
VID GALVÁN CÁZARES, quien hizo circular un bole-
tín en el que asentó que Cajeme es de hecho zona de 
guerra y por esto debe hacerse cargo de la seguridad 
pública el Ejército Mexicano. Resulta obvio que lo 
único que quería era llamar la atención y bien, ya la 
llamó, pero ¿cómo quedó su imagen al final? ¿Usted le 
aplaudiría por esa declaración? Es claro y doloroso 
que la ola de homicidios y robos en Cajeme es grande, 
pero como para que se declare zona de guerra, pues, 
como que no, ¿verdad?……… No está usted para saber-
lo, pero esta columna sí está para contarlo, pues ha 
trascendido que GUSTAVO ALMADA BÓRQUEZ se-
ría el abanderado "del Block" para la alcaldía de Caje-
me en 2018, pues es un frente amplio de partidos, don-
de además de Movimiento Ciudadano estaría Morena 
en un "un fuerte bloque" de fuerzas políticas, lo que 
aumenta considerablemente los bonos de Almada 
Bórquez, pues la elección ya está a la vuelta de la es-
quina……… Por rumbos del PRI no hay nada para na-
die aún, pero los diputados ABEL MURRIETA, 
OMAR GUILLÉN Y EMETERIO OCHOA se decla-
ran listos; en caso de que sea mujer obligadamente 
CARMEN AÍDA (díganme Kiki) DÍAZ BROWN y 
ANABEL ACOSTA están que brincan, pero con poco 
posicionamiento, entre el electorado; desde el inte-
rior de la administración municipal ARMANDO 
ALCALÁ ya calienta motores, pero en cualquiera de 
las posibles combinaciones el reto para el dirigente 
estatal del PRI, GILBERTO GUTIÉRREZ QUIROZ, 
no es nada fácil, pues en unidad es el enemigo a 
vencer, y créalo que ningún grupo está dispuesto a 
ceder algún espacio, por lo que ya hay una corriente 
al interior del PRI que habla del candidato "factor 
común" y esto es un candidato que deje conformes a 
todos los grupos de poder en Cajeme, su nombre, 
ADRIÁN MANJARREZ DÍAZ, hay que advertir 
que no es la propuesta de ninguno de los grupos 
"en puja", pero es factor común de todos ellos ... 
Usted, ¿qué opina?……… En momentos en que dis-
minuyen las ganancias en los restaurantes por la 
baja en el número de clientes, asumió el cargo 
como presidente de la CANIRAC INDALECIO 
CHÁVEZ VALENZUELA, quien releva a Sergio 
Meraz, el que según los del gremio tuvo muy bue-
nos resultados y entre otros renglones unió a los 
empresarios del ramo, lo que ya es mucho decir.

►

►

►
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En Sonora habremos de hacer 
más con menos: tesorero
Explica el tesorero estatal a 
detalle lo que conlleva el Plan 
de Austeridad anunciado por 

la gobernadora

Rafael Rentería
Última Palabra

Ya ha pasado un mes desde que la 
gobernadora de Sonora, Claudia 
Pavlovich Arellano, dio a cono-

cer a los sonorenses que con el objetivo 
de poner orden en el aparato guberna-
mental y ser precisamente ese ente el 
que se habría de apretar el cinturón y 
no cargarle toda la mano a la gente, es 
que se iniciaba con un decreto de auste-
ridad, al menos hasta el 2021.

La medida sin duda ha sido progre-
siva, ya que cambiar de la noche a la 
mañana a una maquinaria que duran-
te muchos años se había manejado de 
una forma, ha creado una serie de mo-
vimientos que han pegado fuerte desde 
el despido de personal y la unión de de-
pendencias para aminorar costos.

Pero, quién mejor para explicar so-
bre este tema, que el tesorero estatal, 
Daniel Galindo Ruiz, que detalló lo que 
conlleva el Plan de Austeridad anuncia-
do por la gobernadora.

—¿Cómo se hará para empezar a 
generar aho-

rros en el Go-
bierno del 
estado?

—De ini-
cio estamos 
t ra b a j a n d o 
en ahorrar 
440 millones 
de pesos en 

cuestiones 

nominales, 110 millones en el gasto 
corriente y en otros apartados más. 
Desde que entró la administración de 
Claudia Pavlovich Arellano se ha es-
tado trabajando mucho en las estruc-
turas, tenemos avances en el capítulo 
mil, que  son los recursos personales o 
capital humano.

En todo ese tiempo se ha hecho un 
esfuerzo para alcanzar esas metas pac-
tadas en materia de recursos públicos. 
Una de las acciones que se han estado 
haciendo es recortar a personal de con-
fianza, honorarios y de contratos tem-
porales que tiene el Gobierno.

Ahora, otra de las cosas en que debe-
mos de poner mayor atención es en la 
de no tocar aquellas áreas más sensibles 
como Salud, Educación y Seguridad 
Pública; por lo que —al contrario— se 
deben reforzar esas áreas. Lo que sí, en 
estas últimas buscamos el reducir a per-
sonal de sus partes administrativas.

—Sin duda, ¿es un gran esfuerzo 
el que se está haciendo?

—Así es. Ese esfuerzo se ha hecho 
más grande desde que se publicó el 
decreto de austeridad, por parte de 
la señora gobernadora, el pasado 2 de 
enero. Se está trabajando aparte con los 
expertos de cómo se pueden hacer las 
estructuras de Gobierno más chicas, 
como fusionarlas y cómo puedan, igual 
o mejor eficientes, el trabajo que les co-
rresponda, hacer.

Igualmente, en el capítulo mil se 
están haciendo esfuerzos para reducir 
otros gastos como viajes, pasajes, viáti-
cos, gasolina, papelería, teléfonos, ve-
hículos solo para áreas operativas, solo 
por mencionar algunos. Estamos po-
niendo mucha atención en este punto 
del uso de carros oficiales, ya que inclu-
so deberán ser usados solo para funcio-
nes de trabajo y nada de personal. 

—¿Qué factores se están conside-

rando para fusionar dependencias?
—Que hagan funciones similares, 

por ejemplo, a lo mejor un director ge-
neral se puede hacer cargo de dos áreas. 
La instrucción de la gobernadora Pavlo-
vich es hacer más con menos.

Otro ejemplo es que si tenemos a 
personal de honorarios en las agencias 
fiscales y también de base o sindicali-
zados, pues hay que aprovechar a todo 
ese personal y ponerlos en áreas don-
de más se ocupen, por la cantidad de 
trámites diarios que ahí se realizan, o 
donde mejor le produzca su trabajo al 
Gobierno del estado.

Estamos viendo también estructu-
ras donde se pueda aprovechar la tec-
nología y nos permita obtener recursos 
importantes. Simplemente, estamos 
tratando de eliminar el papel o el ton-
ner; con puro correo electrónico pode-
mos simplificar mucho la tramitología y 
cualquier otra acción legal.

Otro ejemplo es la Junta de Caminos, 
la cual antes tenía maquinarias y pro-
gramas, pero ahora ya no, ya que sub-
contratan y eso es precisamente lo que 
debemos ver cómo lo reducimos.

En este Gobierno no se han comprado carros nuevos,
los únicos que se han comprado han sido pocos y para 

trabajar. Se busca un estricto control del gasto
y que sea transparente

Daniel Galindo Ruiz
Tesorero estatal

—¿Cómo están contribuyendo las 
dependencias estatales en este pro-
grama de redimensionamiento?

—Cada uno de los secretarios está 
revisando toda su estructura con la 
gente que le sabe al tema; también se 
está viendo si (hay) programas que ya 
se terminaron, para ya no seguir con 
ellos, o que no tienen razón o, en su 
caso, fusionarlos.

Obviamente se debe tener la volun-
tad de todos en el Gobierno, desde el 
que tenga el nivel más alto hasta el me-
nor. Debemos tener esa voluntad de ha-
cer el cambio, todos apretarnos el cin-
turón y poner un poco más por la gente.

Hay que dejar algo muy en claro: a 
todo ese personal de confianza que ha 
sido dado de baja ya del Gobierno o del 
que habrá de salir se les ha dado su li-
quidación, como lo marca la ley. De la 
misma manera pasará con los de hono-
rarios y temporales.

—¿Qué papel juegan los organis-
mos descentralizados en este pro-
grama?

—Hay ciertas circunstancias que se 
presentan en esos organismos. Si algu-
no de ellos obtuvo algún logro sindical y 
resulta que esas prestaciones se dieron 
para todos, pues debemos ver la forma 
de que ellos también entren a esa diná-
mica que plasmó la gobernadora con el 
decreto de austeridad. 

Tenemos una excelente relación con 
los sindicatos; estos temas con ellos ya los 
hemos visto y por ello queremos aprove-
charlos para que nos ayuden, para hacer 
más con menos, si es posible.
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Proponen revocar mandato a 
servidores públicos incumplidos

La revocación de mandato 
ya existe en países como 
Venezuela, Bolivia, Suiza, 

Canadá y algunos estados 
de Estados Unidos.

Se propone que sea el 
IEEyPC quien lleve el 

proceso de revocación de 
mandato, con el respaldo 

de más del 20 por ciento de 
firmas ciudadanas.

Luciano Sabatini
Última Palabra

Tiempos de rendición de cuentas llegan 
para los servidores públicos en México. 
Allá, donde un cargo público era prác-

ticamente intocable, se propone ahora que se 
legisle la figura de la revocación de mandato, 
para que se pueda aplicar, a petición ciudada-
na, sobre todos aquellos que fallen o defrau-
den la confianza del pueblo durante el desem-
peño de su trabajo como servidores públicos.

Fueron los diputados panistas, Carolina 
Lara, Manuel Villegas y Lina Acosta, quienes 
propusieron un exhorto al Congreso de la 
Unión para que se reforme y adicionen diver-
sas disposiciones de la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos y de la Ley 
General de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, en materia de democracia parti-
cipativa y revocación de mandato. Esta inicia-
tiva será estudiada en la Comisión de Gober-
nación y Puntos Constitucionales, antes de 
ser enviada al Poder Legislativo federal.

La legisladora Carolina Lara Moreno expli-
có que la intención es incluir la revocación de 
mandato como una de las formas de participa-
ción ciudadana, ya que la única manera que se 
tiene actualmente para poder destituir algún 

funcionario público de su cargo son los juicios 
políticos, algo de lo que no participa la ciuda-
danía, y solo participan los legisladores.

“Existe una lista de quiénes son los funciona-
rios que pueden ser objeto de los juicios políticos, 
pero no se encuentra el presidente de la Repú-
blica. Hacemos un llamado al Congreso de la 
Unión de que haga las reformas necesarias para 
que en el estado podamos implementar esta fi-
gura de participación ciudadana”, incidió.

Además, recordó que hay algunos es-
tados donde se ha intentado implemen-
tar este mecanismo, como en Querétaro, 
Baja California, en la asamblea consti-
tuyente de CDMX, o en Chihuahua, que 
intentó modificar la ley estatal; pero en 
la SCJN fue declarado inconstitucional, 
porque en la ley federal no está recogido.

La diputada Lina Acosta Cid explicó que 
esta iniciativa surge “a través de la petición 
de los movimientos ciudadanos que se han 
manifestado, como la Célula 653, que nos 
mandaron un pliego petitorio. Sonora será 
el primer estado en hacer formalmente este 
exhorto al Congreso de la Unión”.

Además, ahondó en que derivada de esta 
iniciativa se tendrán que hacer varias refor-
mas para incluir la revocación de mandato 

Los diputados Carolina Lara, Manuel Villegas y Lina Acosta 
plantean un exhorto al Congreso de la Unión, para que se 
legisle a nivel federal y se pueda sacar de un cargo a cualquier 

gobernante o servidor que falle en su encomienda pública

Hacemos un llamado al Congreso de la Unión para que haga 
las reformas necesarias, para que en el estado podamos 

implementar esta figura de participación ciudadana

Carolina Lara
Diputada local, Distrito VIII

A través de la petición
de los movimientos 
ciudadanos que se

han manifestado, como 
la Célula 653, que nos 
mandaron un pliego 

petitorio. Sonora será
el primer estado en hacer 
formalmente este exhorto
al Congreso de la Unión
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en la Ley de Participación Ciudadana del es-
tado y en la Ley Electoral estatal.

El IEE llevaría el proceso de 
revocación de mandato

Según la propuesta presentada, la res-
ponsabilidad para aplicar el mecanismo 
de revocación de mandato recaería sobre 
el Instituto Estatal Electoral y de Partici-
pación Ciudadana (IEEyPC).

Se propone que a partir del año y medio 
de que un servidor público tenga su car-
go público ya se pueda hacer la solicitud 
de revocación de mandato, por parte de la 
ciudadanía, con más del 20 por ciento de 
las firmas sobre el número de participan-
tes, en la circunscripción donde compitió 
ese servidor público como candidato.

Desde el punto de vista legislativo, cabe ex-
plicar que esta iniciativa propone adicionar un 
cuarto y un quinto párrafo al artículo 26; una 
fracción XI al artículo 35; y reformar el inciso 
n) del numeral 1 del artículo 54, todos de la 
Constitución federal, y adicionar una fracción 
quinta al artículo 7 de la Ley General de Insti-
tuciones y Procedimientos Electorales.
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El reto, combatir las 
adicciones en Sonora

Rafael Rentería
Última Palabra

La campaña que coordina el Go-
bierno del estado, La verdad del 
cristal, es un tema que busca la 

participación de todos los sonorenses, 
instituciones, Gobierno y demás, para 
atacar de forma directa la grave pro-
blemática de la drogadicción, especial-
mente en nuestra juventud.

Para platicar más de este tema, el se-
cretario de Salud, Gilberto Ungson Bel-
trán, expuso un panorama más amplio 
de lo que representa este grave proble-
ma de salud público y, en especial, por 
el desmedido consumo de cristal, una 
droga sintética que causa severos pro-
blemas físicos y mentales en quienes lo 
consumen e incluso acaba con las vidas 
de quien logra atrapar.

—Programa La Verdad del Cristal, 
¿problema serio en Sonora?

—Claramente. La señora goberna-
dora ha demostrado desde siempre y 
como ciudadana, incluso, una gran 
preocupación por este tipo de proble-
mas y, sobre todo, nos ha dado instruc-
ciones para realizar acciones en favor 
de combatir las adicciones, las drogas 
ilegales y, de la misma manera, atender 
los temas de  prevención, tratamiento 
y rehabilitación.

El lanzamiento de esa campaña es 
una iniciativa de ella y se deriva del in-
tenso consumo que estamos teniendo 
en nuestros registros de las unidades 
de salud mental y adicciones. Es un 
problema muy serio que afecta a adul-
tos, jóvenes, y ahora lamentablemente 
a algunos niños.

—¿Es el cristal la primera droga 
que los adictos consumen con mayor 
regularidad?

—Podemos decir que la primera es la 
mariguana; pero, independientemente 
de cuál sea la droga ilegal de inicio de 
las personas en Sonora, y que nos llama 
a hacer acciones específicas, es que 74 

Busca la campaña, La verdad del cristal, la participación de 
todos los sonorenses a fin de atacar de forma directa la grave 

problemática de la drogadicción

Estamos ante una problemática mayúscula y muy seria porque afecta
a los jóvenes y a personas de todas las edades. Simplemente, que 

nuestros registros nos indiquen 34 mil consultas por adicciones 
en un año es una cantidad que nos preocupa y ocupa

Gilberto Ungson Beltrán
Secretario de Salud

por ciento de los egresos por motivo de 
adicciones en nuestras unidades se de-
ben al uso de cristal.

Este es un dato que nos instruye 
para accionar esa campaña estatal, 
que también incorpora la participa-
ción de otras dependencias como la 
SEC, ISM, ISJ, SSP, Codeson y otras 
más de la sociedad civil. 

Creo que hemos captado el mensaje 
que nos ha dado la gobernadora y por 
eso vamos a trabajar como se debe en 
esta campaña tan importante en el es-
tado. Buscamos también la sensibiliza-
ción de la gente principalmente sobre 
esta real problemática.

—¿Qué datos tienen como depen-
dencia para exponer de una mejor 
manera este problema de salud?

—Tenemos un dato que hemos do-
cumentado en el 2016, sobre servicios 
otorgados, y ahí nos arrojó que se otor-
garon 45 mil 373 consultas de salud 
mental en el hospital psiquiátrico Cruz 
del Norte, CIDEN y el CISAME y 33 mil 
891 consultas relacionadas con adiccio-
nes en el Carlos Nava, Unaides, Undex 
Nogales y Agua Prieta y en los 11 centros 
Capas, para totalizar 79 mil 264.

Otro dato lamentable documentado, 
el año pasado, es que el 13 por ciento de 
los jóvenes de la secundaria y preparato-
ria, los que van de los 12 hasta los 18, con-
sumen algún tipo de droga o las han con-
sumido por lo menos una vez en su vida. 
Eso significa que unos 30 mil jóvenes han 
consumido drogas en esas edades en So-

nora. Y de esas 79 mil consultas, unas 34 
mil fueron por motivos de adicciones.

—En el caso del cristal, ¿cuál es el 
daño que provoca en las personas?

—Es un daño muy intenso. Es una 
droga donde mezclan seudoefredinas 
con otro tipo de sustancias químicas 
como ácidos de batería, gasolina, vene-
no y más cosas. Es una  mezcla impre-
sionante de químicos que tendrá cada 
uno efectos nocivos, genera una depen-
dencia total que destruye el cerebro, 
quita el apetito, genera alteraciones en 
la temperatura, deshidrata a los orga-
nismos y esto puede llevar a una grave-
dad en el estado de salud y a la muerte.

Es una metanfetamina altamente 
adictiva que estimula el sistema nervioso 
central, provocando euforia y excitación.

—¿Qué otras afectaciones trae con-
sigo el consumo de esta droga?

—Es un problema que nos involucra 
a todos, a quien cae en esas adicciones 
y a la familia, sociedad, autoridades; 
debemos hacer un trabajo coordinado. 
Quien no ha caído en las drogas hay que 
seguirles diciendo que no caiga y quien 
ya, ayudarle para salir con vida de ellas.

La Secretaria de Salud es parte del 
conjunto de dependencias que esta-

Alarmante
En 2016 se detectó que 
el 13% de los jóvenes de 

secundaria y preparatoria, 
consumen algún tipo de 

droga o las han consumido 
por lo menos una vez

en su vida

30 000
jóvenes entre los 12 y los 18, 
han consumido drogas en 

Sonora

34 000
consultas en el estado, de 
79 mil, fueron por motivos 

de adicciones

mos participando en esta campaña. 
Lo estamos haciendo fuertemente y 
estamos trabajando para que las me-
jores prácticas de vida se lleven a cabo 
desde el hogar,  con las familias sien-
do el mejor vigilante.

—¿Qué llamado le hace a la socie-
dad para estar atentos a este proble-
ma?

—Un llamado a que todos podemos 
hacer algo y es muy importante que 
colaboremos todos. Estamos conscien-
tes del peligro de esta droga, que ya no 
solo afecta a los adultos sino ya a nues-
tros niños y jóvenes, por eso como au-
toridad y como lo dijo la gobernadora 
Claudia Pavlovich: en Sonora, ese pro-
blema no va a echar raíces.
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Unifica a Sonora
lucha contra cristal
Luciano Sabatini
Última Palabra

Durante los primeros meses de Go-
bierno, la administración de Claudia 
Pavlovich Arellano realizó un diag-

nóstico detallado de las principales casusas 
de inseguridad pública y hechos violentos en 

la entidad, resul-
tando que la 

mayoría 
de ellos 

Tras la presentación de la gobernadora Claudia Pavlovich de 
la campaña La Verdad del Cristal se han disparado los casos 
denunciados y adictos que buscan ayuda para dejar las drogas 

en el servicio de emergencias 911

Además de ser un problema de salud pública, el cristal ha
derivado en un grave problema de seguridad, ya que las personas 

adictas a una o varias drogas tienden a delinquir

Kitty Gutiérrez Mazón
Diputada presidenta de la Comisión de Salud

fuerte) de confianza, hiperactividad y energía. 
Inicialmente puede conllevar algo de placer, pero 
desde el principio, la metanfetamina empieza a 
destruir la vida de quien la usa.

Por esto, el Gobierno del estado encabeza-
do por Claudia Pavlovich lanzó hace escasos 
días el programa La Verdad del Cristal, que 
busca mediante testimonios de personas que 
fueron adictas a esa droga sintética y pudie-
ron y superar la dependencia, concienciar a 
padres de familia, jóvenes, organizaciones, 
instituciones educativas y de salud, y socie-
dad en general para emprender una lucha 
frontal contra el consumo de esta droga alta-
mente adictiva, barata y de fácil acceso, pero 
de consecuencias totalmente destructivas.

“El cristal es un problema de todos, en 
Sonora esto ya tocó techo; pero no va a echar 
raíces en mi estado y para eso todos pode-
mos hacer algo desde el ámbito que a cada 
quien le corresponde, esta es una lucha que 
emprendemos hoy contra el cristal”, asegu-
ró la gobernadora Pavlovich Arellano.

Otros poderes, asociaciones civiles, y me-
dios de comunicación se sumaron a la difusión 
de la campaña, que en los primeros días supu-
so un éxito de penetración. Así, tras el lanza-
miento de La Verdad del Cristal, el teléfono 911, 

eran motivados por asuntos de drogadicción. 
El consumo de mariguana, cocaína, metan-
fetaminas, y benzodiacepinas estaba por las 
nubes, por encima de la media nacional y, por 
ende, el tráfico interior en el estado se había 
vuelto un jugoso negocio que generaba desde 
hace años una escalada en la violencia.

Concretamente, durante 2016 la Di-
rección General de Salud Mental y Adic-
ciones reportó 79 mil 264 consultas, y de 
estas un 40 por ciento fue por motivo de 
adicciones. Además, el consumo de cris-
tal reportó durante el año pasado el 64.4 
por ciento de las atenciones.

La metanfetamina de cristal es una droga blan-
ca y cristalina que se consume inhalándola por la 
nariz, fumándola o inyectándosela con una jerin-
ga. Algunos incluso la toman por vía oral, pero to-
dos desarrollan un fuerte deseo de continuar con-
sumiéndola porque la droga crea una sensación 
falsa de felicidad y bienestar, una ráfaga (sensación 

de emergencias, recibió en el lapso de dos días 
243 llamadas, según el reporte oficial, de per-
sonas que solicitan ayuda para rehabilitarse del 
consumo de cristal y otra droga destructiva.

Además, se han reportado, también al 911, 
32 denuncias de tiraderos de esta droga, los 
cuales por instrucción expresa del secretario 
de Seguridad Pública, Adolfo García Morales, 
se han investigado y desmantelado.

Así lo informó David Anaya Cooley, 
director del C4, quien especificó que las 
más de 200 llamadas son atendidas por 
especialistas de la Secretaría de Salud, es-
pecializados en Salud Mental y que ya es-
tán trabajando en el C4, en coordinación 
con la Secretaría de Seguridad Pública.

“Con la llamada que se hace al 911 se so-
licita información de acuerdo al protocolo 
para la ayuda inmediata a quien está pre-
sentando un problema por adicción al cris-
tal u otra droga”, explicó Anaya Cooley.

Se suma Congreso del estado y 
exhortan a los 72 municipios

Tras el lanzamiento de la campaña La 
verdad del cristal, el Congreso del estado 
resolvió exhortar a los 72 ayuntamientos, 
para que a través de sus dependencias 
destinen los recursos humanos, moneta-
rios y materiales necesarios para combatir 
dicha problemática en sus municipios.

Fue la diputada Kitty Gutiérrez Mazón 
quien tomó la tribuna para resaltar que este 
grave problema que no solo afecta a las per-
sonas adictas y a sus familias sino a toda la 
sociedad, por las consecuencias que acarrea 
a los jóvenes y sonorenses en general, se so-
lidarizan con la titular del Poder Ejecutivo 
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Consumí durante cuatro años y pude salir gracias
a los centros de rehabilitación. Me parece un buen 

proyecto para que así abran conciencia en las personas 
para que realmente quieran cambiar su vida. Uno ve 
en las calles como andan las personas incoherentes,

ya no saben ni lo que es de ellos

Valentina Espinoza Ruiz
UCRAD Sonora

Van con todo

243 
llamadas se recibieron en 

el 911 de emergencias, 
tras el lanzamiento de la 
campaña La Verdad del 

Cristal, de solicitud de 
ayuda para rehabilitación

32 
denuncias, han reportado, 
de tiraderos de esta droga

13% 
de estudiantes de 

secundaria en Sonora han 
consumido algún tipo de 

droga, lo que supone 28 mil 
estudiantes, según datos 
de la Comisión Nacional 

contra las Adicciones 
(Conadic)

El cristal no va a echar raíces en Sonora, es un 
veneno que si los toca lo echa a perder todo

Claudia Pavlovich Arellano
Gobernadora de Sonora

La Verdad Sobre el Cristal. Urge generar 
conciencia social en este tema

Faustino Félix Chávez
Alcalde de Cajeme

estatal para realizar todas las medidas ne-
cesarias para combatir el problema.

Esto provocó una cascada de posicionamien-
tos de los diputados de todas las fracciones a favor 
de la causa, sumándose a la campaña. Además se 
exhortó a los 72 municipios de Sonora para que de 
manera conjunta con el estado, prevengan y com-
batan la adicción a dicha droga.

Según el estudio de Epidemiología del 
Consumo de Drogas, elaborado en 2016 por 
el Centro de Integración Juvenil A.C. en el 
segundo semestre de 2015 las drogas ilícitas 
de mayor consumo entre los pacientes de 
primer ingreso a tratamiento en el estado 
fueron: mariguana 92.8 por ciento, cocaí-

na 34 por ciento, metanfetaminas 23.8 por 
ciento y benzodiacepinas 20.8 por ciento.

“Este problema, además de ser un pro-
blema de salud pública por los efectos no-
civos a la salud de millones de personas 
en el mundo, ha derivado también en un 
grave problema de seguridad pública”, re-
señó Kitty Gutiérrez Mazón.

Además, la legisladora cajemense, Kiki 
Díaz Brown, para que la comunidad esco-
lar, alumnos, maestros y padres de familia 
estén conscientes de los efectos del cristal 
en nuestra sociedad, propuso que la cam-
paña La verdad del cristal forme parte del 
plan de estudios en Sonora.

Es importante saber los grandes daños que causa esta droga
a nuestra sociedad. Esta campaña toca temas muy importantes y 
valiosos de la sociedad como la familia; ahí es donde se plantan y 

cimentan los valores que después contribuyen al desarrollo 
de las personas. Mientras se trabaje en el presente también 

se visualiza el desarrollo de un estado

Ángel Morales Espinoza
Estudiante de Enfermería
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Coordinará Sedesol varios 
proyectos de empleo temporal
Contribuye la dependencia 
federal con las familias 
más necesitadas a través 
de programas sociales, en 
diferentes municipios del estado

Rafael Rentería
Última Palabra

El compromiso del Gobierno Federal 
es claro: ayudar a las familias más 
vulnerables a través de los progra-

mas sociales y uno de ellos es el de Empleo 
Temporal, señaló Walter Partida Burgueño.

El coordinador del Programa Empleo 
Temporal de la Sedesol en Sonora detalló 
que una de las formas en como esa depen-
dencia federal contribuye con las familias 

más necesitadas es 
a través de ese 

tipo de es-
quemas, en 
diferentes 
m u n i c i -
pios del es-
tado, y que 

obviamente 
les ayuda en 
un tiempo 

determinada 
a mantenerse 

emplea-
dos.

—¿Qué tipo de empleos tempora-
les son los que se han desarrollado en 
Sonora?

—Antes veníamos trabajando con lim-
pieza de avenidas, de arroyos, solo por 
mencionar algunos; pero con la coordi-
nación e instrucciones de nuestro dele-
gado, Rosario Rodríguez Quiñones, es 
que se decidió darle un giro a este tipo de 
eventos porque se observó que aunque sí 
son cosas importantes para las regiones 
donde se llevan a cabo, al cabo del tiempo 
no generan ningún impacto a largo plazo.

Fue entonces que desde el mismo 
2016 se decidió enfocarnos en el mejo-
ramiento de vivienda como la construc-
ción de pisos firmes, techos, reparación 
de muros y esto les queda a las familias 
durante muchos años.

Acabamos de cerrar un programa de 
empleo temporal en el mayo: Etchojoa, 
Navojoa, Álamos, Huatabampo y donde 
hubo el esfuerzo de los tres niveles de Go-
bierno haciendo un empate de recursos y 
apoyar a muchas más gentes.

—¿Hay planes de proyectos de em-
pleo temporal a llevarse a cabo?

—Estamos revisando los cuestiona-
rios de información socioeconómicos 
para detectar las carencias en la enti-
dad. Las queremos solventar y por eso 
nos queremos enfocar de nueva cuenta 
en acciones de vivienda.

En términos generales, queremos seguir trabajando más en los 
ayuntamientos de todo Sonora, en el mejoramiento de vivienda. E 

igualmente estamos abiertos a solicitudes de los mismos municipios

Walter Partida Burgueño
Coordinador del Programa Empleo

Temporal de la Sedesol en Sonora

—¿Cuáles son los proyectos que 
hay en este 2017 dentro del Programa 
de Empleo Temporal en Sonora?

—Primero que nada, decirles que he-
mos tenido acercamiento con oficinas 
centrales tratando este tema del presu-
puesto para el 2017 en Sonora y, pues, 
aunque no tenemos aún nada en con-
creto sí existen muy buenas expectativas 
para lo que será el ejercicio presupuestal 
a desarrollar durante todo este año.

Hace dos años veníamos trabajando 
con 10 millones de pesos, en el 2016 lo 
cerramos con un presupuesto ejercido 
de cerca de 42 millones de pesos, por eso 
es que confiamos que para este año nos 
otorguen un mayor recurso o ya cuando 
menos sea igual al año pasado.

—¿Qué papel ha jugado el Gobier-
no del estado en las negociaciones 
con la Federación?

—La gobernadora se ha encargado 
de hacer gestiones ante oficinas centra-
les de la Sedesol e incluso con el mismo 
presidente Enrique Peña Nieto. Las no-
ticias que nos ha dado preliminarmente 
es que habrá cosas buenas para Sonora 
en ese rubro y por ello es que estamos 
confiados que en este 2017 podamos 
ejercer, en los diferentes programas de 
empleo temporal, más de 42 millones 
de pesos y de la misma forma impactar 
en más sonorenses.

Con el Gobierno del estado también 
continuaremos trabajando en equipo 
en algunos programas como el 3 x 1 para 
Migrantes y la supervisión de acciones 
del Programa de Empleo Temporal en 
Aconchi, San Felipe de Jesús, Arizpe y 
Bacoachi, en acciones de pavimenta-
ción de calles, rehabilitación de par-
ques, drenajes, entre otros.

—¿Qué municipios de Sonora son 
los que tienen detectados con un ma-
yor problema de pobreza extrema?

—Sin duda Etchojoa y el Poblado Mi-
guel Alemán, que pertenece a Hermosi-
llo. Precisamente en esas dos comunida-
des se inició en Sonora con la Cruzada 
Nacional contra el Hambre y se ha seguirá 
así en el 2017. Ahí también estamos anali-
zando qué tipo de proyectos llevar a cabo.

—¿Cuántas veces puede participar 
una persona en los proyectos de em-
pleo temporal?

—Las reglas de operación nos marcan 
el que cada persona puede trabajar en un 
año 132 días; los proyectos duran de dife-
rentes formas, hay unas que duran días, 
semanas y máximo tres meses

—¿A dónde se pueden ir a registrar 
los interesados y qué tipo de docu-
mentos deben llevar?

—Se pueden inscribir en las oficinas de 
la Sedesol en todo el estado o a través de la 
página www.empleo.gob.mx, llenar el pe-
queño cuestionario, la CURP y sobre todo 
que expongan que quieren trabajar en el 
empleo temporal. Ya se pueden inscribir y 
analizar qué les conviene más, dependien-
do de cada caso. La indicación del Gobier-
no Federal es muy clara y es la de trabajar 
en las personas y comunidades donde haya 
más necesidades para contribuir con las 
economías de sus familias.
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“Me trataron como 
al Chapo Guzmán”

María Guadalupe es la primer 
persona deportarla hacia 
Nogales, Sonora, en medio 
de un aparatoso operativo de 
seguridad, como si se tratara 

del más peligroso criminal

Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra

Hermosillo. A pesar de que fue 
enjuiciada por un delito menor, 
a María Guadalupe García de 

Rayos, los agentes del ICE (Migración), 
la trasladaron para deportarla hacia No-
gales, Sonora, en medio de un aparatoso 
operativo de seguridad, como si se tratara 
del más peligroso criminal.

Hace más de 20 años, ella emigró ha-
cia los Estados Unidos para buscar el an-
helado “sueño americano”; allá se casó y 
formó una familia, nunca tuvo ningún 
roce con la Justicia, hasta el año 2008, 
cuando fue detenida mientras trabajaba 
en la cafetería de un acuario en Phoenix, 
Arizona, donde el polémico alguacil de 
Maricopa, Joe Arpaio, emprendió una 
cruzada antinmigrante.

“Yo solamente soy una madre que lucha 
por sus hijos; cuando estaban por depor-
tarme, mi experiencia fue muy emocio-
nante al ver que mis hijos y amigos estaban 
luchando para evitar que me trajeran; fue 
muy impresionante ver cómo los policías 
estaban tan enojados y querían sacarme a 
fuerzas, pero tuvieron que regresarse y eso 
los enojó más, que no predijeron sacarme”, 
explicó María Guadalupe.

Relató que cuando los agentes del 
CBP y el ICE no pudieron trasladarla 
fue esposada de pies y manos; le nega-
ron el derecho a comunicarse con sus 
seres queridos, la encerraron en un 
cuarto, junto a otros cuatro indocu-
mentados y, después, la sacaron a ella 
sola para deportarla en medio de un 
convoy fuertemente custodiado.

“Fueron por mí, me sacaron sola y 
me subieron a un carro de policía; ade-
lante iba una camioneta y atrás otra, 
prácticamente, me sentía como cuando 
extraditaron al Chapo Guzmán hacia 

Madre deportada por Trump:

los Estados Unidos; me sentía así, como 
si yo fuera muy mala”, agregó.

María Guadalupe fue procesada pe-
nalmente por utilizar un falso Número 
de Seguro Social (SSN, por sus siglas en 
inglés) para obtener un trabajo, un de-
lito conocido como robo de identidad 
que según la Corte de Apelaciones en los 

Primera víctima de las
políticas migratorias de Trump

Después de trabajar más de 20 años sin ocasionar ningún 
problema en los Estados Unidos, donde formó una familia 
mexicana-estadounidense, María Guadalupe García de 

Rayos fue deportada desde Arizona hacia Nogales, Sonora, 
donde relató que primero fue víctima del alguacil Joe Arpaio y 
después de la nueva política migratoria implementada por el 

presidente Donald J. Trump.
Al pisar territorio mexicano, por primera vez, desde los 14 

años de edad, cuando migró en busca del anhelado 
“sueño americano”, la madre de dos jóvenes “dreamers” 
estadounidenses aseguró que su calvario debe servir de 

ejemplo a otras familias de latinos e indocumentados, en los 
Estados Unidos, para unirse y hacer frente común a la nueva 

administración federal.

Fueron por mí, me
sacaron sola y me subieron 

a un carro de policía; 
adelante iba una camioneta 
y atrás otra, prácticamente, 

me sentía como cuando 
extraditaron al Chapo 

Guzmán hacia los Estados 
Unidos; me sentía así, como 

si yo fuera muy mala

María Guadalupe
García de Rayos

Deportada

Estados Unidos no se le considera como 
“delito de torpeza moral”, es decir, no es 
grave porque el inculpado nunca tiene la 
intención de hacerle daño a una víctima.

A siete años de que Arizona implemen-

tara la controversial ley antinmigrante 
SB1070, María Guadalupe se convirtió en 
la primera víctima del alguacil Joe Arpaio 
y de la nueva política migratoria del pre-
sidente, Donald J. Trump.
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Desenmascaran participación 
de partidos en No al Gasolinazo
Denuncian militancia 
partidista de oposición de 
varios de sus líderes, e incluso 
malos manejos y fraudes 

cometidos por estos

Luciano Sabatini
Última Palabra

Varios integrantes del No al Gasoli-
nazo denunciaron públicamente 
que el movimiento está partidizado 

y argumentaron que este es el motivo por el 
que haya perdido fuerza en las últimas se-
manas, llegando a una convocatoria, en la 
última manifestación en Hermosillo, cer-
cana y no superior a las dos mil personas.

Así, César del Pardo, uno de los miem-
bros más activos del No al Gasolinazo, 
señaló que varios partidos políticos de 
oposición están detrás de las marchas y 

llones de pesos”, denunció el líder so-
cial cajemense.

Denuncian a líder del No al Ga-
solinazo por presunto fraude

Además, César del Pardo denunció 
que dentro de los voceros del No al Ga-
solinazo “está Alfonso Canaan Castaño, 
quien se había dedicado a estafar familias 
de escasos recursos quitándoles grandes 
cantidades de dinero”.

Los testigos de estas estafas no se 
hicieron esperar: Guadalupe de la Paz 
Hernández Morales aseguró que “el se-
ñor Canaan me pidió 35 mil pesos para 
una casa del fraccionamiento Bonanza, 
y ya se hizo un año de esto. Supuesta-
mente, en enero de 2016 me daría la 
casa; supuestamente el dinero era para 
ello. Y este señor nunca dio la cara”.

César del Pardo añadió la relatoría de 
los hechos fraudulentos: “Llevaba a los 
estafados a ver una casa y les decía que 
podía ser suya por 35 mil pesos. Les con-
vencía de que iba a presentar un recurso 
legal para iniciar los trámites. En estos 
documentos ponía de testigo a su esposa.”

Diana Valenzuela, la hija de otros esta-
fados, explicó que “esta persona se acercó 
a mis papás con la intención de venderles 
una casa que según él podía conseguirla 
con manejos legales. Les pidió 35 mil pe-
sos de adelanto y nunca hizo trámite al-
guno, no contesta las llamadas”.

“Hay muchas personas, más de 500, a 
las que les ha cometido fraudes y no se 
hace nada; se me hace injusto que esta 
persona se esté aprovechando de tantos y 
no haya justicia. Anda en medios y muy 
limpio, según él; pero no es cierto, no tie-
ne autoridad moral para andar haciendo 
este tipo de pronunciamiento”, aseguró.

Aseguró que Canaan pone amparo tras 
amparo “y no hay manera de que afronte 
la justicia. Tiene que dar la cara esta per-
sona; no sé cómo puede haber gente tan 
basura”, sentenció.

La hegemonía del 
movimiento ciudadano 

No al Gasolinazo está en 
manos de los partidos 

políticos

César del Pardo
Miembro del No al Gasolinazo 

las protestas en un ánimo para sacar bene-
ficio político.

Desenmascaró con documentos y foto-
grafías, uno por uno, a varios de los líderes 
del movimientos: Miguel Ángel Jiménez 
Villalobos, quien tuvo un nombramiento 
en el PAN; Teófilo Ayala, quien participó en 

la dirigencia del PRD estatal; Alfonso 
Canaan, quien militó en Convergencia 
y ahora es panista, y participó del go-
bierno de Padrés, y sobre el que ade-
más están varias denuncias y acusacio-
nes de fraude que merecerán mención 
aparte; María Dolores Tepesano, de 
Morena; Hermes Cisneros, candidato 
suplente de Movimiento Ciudadano; y 
Rosa María O’Leary, quien fue distin-
guida también por MC.

“En términos concretos, la hegemonía 
del movimiento ciudadano está en manos 
de los partidos políticos”, aseguró César 
del Pardo, quien añadió que la denuncia 
de estos hechos le ha valido ser “repudia-
do” por estos líderes que ahora descubre.

A estos señalamientos, también se 
sumó Rosendo Arrayales, conocido ac-
tivista y miembro del movimiento No al 
Gasolinazo en Cajeme, quien aseguró que 
la intervención de los partidos en el movi-
miento es un error y que el reclamo de los 
gobiernos debe ser puramente ciudadano.

“Hemos cuidado que aquellos que 
estén dirigiendo esta lucha sean ciu-
dadanos de a pie; estamos en contra 
de que haya gente de partidos inten-
tando conducir estos eventos. Los 
partidos deben de estar al margen; 
es la sociedad agraviada la que debe 
estar organizándose para reclamarle 
a las autoridades que deben dar mar-
cha atrás a los precios de los com-
bustibles”, reflexionó Arrayales.

“La sociedad debe decirle al Go-
bierno Federal que lo que quiere re-
caudar, vía impuesto especial IEPS, 
lo recaude combatiendo la corrup-
ción, siendo austero, responsable 
en el manejo de los recursos públi-
cos. El Gobierno Federal rebasó los 
512 mil millones de pesos, más de lo 
que se le había presupuestado y, vía 
IEPS, quieren recuperar 284 mil mi-
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41% 
de sus productos exporta 

Arizona a Sonora, el doble de la 
mercancía que envía a Canadá, 
Alemania y Reino Unido, juntos.

70% 
del turismo en Arizona es 
proveniente de Sonora

Afectaría efecto Trump 
inversión en Sonora 
El presidente de Estados 
Unidos siembra vientos 
que pronto cosecharán 
tempestades, pronostican 
pérdidas en inversiones de 17 

mil mdd

Milton Martínez
Última Palabra

Hermosillo. La política exterior instru-
mentada por el presidente de los Es-
tados Unidos, Donald John Trump, 

pone en riesgo la inversión anual de 17 mil 
millones de dólares entre Sonora y Arizona.  

En primera instancia, los productores 
sonorenses llevaron esta preocupación a 
la Conferencia Nacional de Gobernado-
res (Conago).

De acuerdo con información de la Secreta-
ría de Agricultura y Ganadería estatal (Sagar-
hpa), las relaciones comerciales agropecua-
rias entre Sonora y Estados Unidos ascienden 
a mil 559 millones de dólares.

Según el titular de la dependencia, Julio 
César Corona, la producción agropecuaria 
de Sonora representa un mercado de 2 mil 
600 millones de dólares y el 60 por ciento se 

111 200 
empleos generan las relaciones 
comerciales con en el vecino 

estado de Arizona

65 000
mexicanos cruzan diariamente la 

frontera Sonora-Arizona

7.3 mdd
dejan de derrama económica 
los viajeros que pasan a realizar 

compras al vecino país 

¿Sabías que…
Arizona es el quinto socio 

comercial de Sonora entre las 50 
entidades de los Estados Unidos?

exporta a los Estados Unidos.
En riesgo de exportación se encuentran 

la uva de mesa, el brócoli, la calabacita, el 
cebollín, el chile, la coliflor, el espárrago, el 
tomate, el rábano, el melón, la naranja, el 
olivo y el nogal, que representan ganancias 
de mil 135 millones; además de la produc-
ción cárnica, que se estima en 222 millones 
de dólares y los productos pesqueros que 
ascienden a 210 millones de dólares, para 
un total de mil 559 millones de dólares

La preocupación de los productores 
estriba en la posibilidad de que las ga-
ritas estadunidenses nieguen la entrada 
de la naranja, que está en temporada, 
y el ingreso de la uva de mesa, en los 
próximos meses, cuando se estima una 

producción de 84 mil toneladas y una 
derrama económica para Sonora de 
197.6 millones de dólares.

Dinero paisano
A la deriva también se encuentran los 

400 millones de dólares que envían los con-
nacionales de Estados Unidos a México.

Se ha determinado que la agreste políti-
ca migratoria del presidente Donald John 
Trump, consignada en un par de órdenes 
ejecutivas firmadas el pasado 25 de enero, 

emiten señales de alerta para los acuerdos 
comerciales Sonora-Estados Unidos.

Según informes de la Secretaría de Re-
laciones Exteriores, el comercio en la enti-
dad y el país vecino es de 17 mil millones 
de dólares anuales, incluyendo los mil 599 
millones de producción agropecuaria y los 
más de 400 millones de envíos de remesas.

El informe señala que Arizona es el 
quinto socio comercial de Sonora entre 
las 50 entidades de los Estados Unidos.

Arizona exporta el 41 por ciento de 
sus productos a Sonora, el doble de la 
mercancía que envía a Canadá, Alema-
nia y Reino Unido, juntos.

Estas relaciones comerciales generan 
en el vecino estado alrededor de 111 mil 
200 empleos.

Diariamente 65 mil mexicanos cru-
zan la frontera Sonora-Arizona; el 93 
por ciento de los viajantes pasan a rea-
lizar compras y dejan una derrama eco-
nómica de 7.3 millones de dólares, que 
generan 4 mil empleos directos y 160 
mil indirectos.

Finalmente, el 70 por ciento del turis-
mo en Arizona es proveniente de Sonora.

El presidente Trump siembra vientos 
que pronto cosecharán tempestades.
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Donald Trump no sólo ha decidido 
comenzar una batalla comercial 
contra México, blindarse con un 

muro en la frontera mexicana y empren-
der una cacería de inmigrantes ilegales, 
el presidente de los Estados Unidos tam-
bién ha declarado la guerra a los cárteles 
mexicanos tanto dentro de suelo norte-
maricano como en el exterior.

A diferencia de la administración de 
Bill Clinton –pero sobre todo de su ante-
cesor en la Casa Blanca, Barack Obama– 
Trump no está dispuesto a seguir con la 
política de no intervenir en el combate al 
narcotráfico en México.

La semana pasada, el magnate firmó 
una orden ejecutiva para enfrentar “dentro 
y fuera” de Estados Unidos a los cárteles de 
la droga. Lo hizo durante la toma de pose-
sión del fiscal general Jeff Sessions, polémi-
co por sus posiciones xenófobas.

El cumplimiento de la orden ejecutiva lla-
mada “Grupo de trabajo sobre la reducción 
de la delincuencia y seguridad pública”, estará 
a cargo directamente del procurador general.

El nuevo gobierno trabajará en los 
próximos meses en el diseño de leyes y 
estrategias para combatir la migración 
ilegal y el tráfico de drogas.

“La orden pide al Departamento de Justi-
cia y el Departamento de Seguridad Nacional 
que tomen todas las acciones necesarias y 
legales para romper la estructura de los carte-
les criminales que se han extendido por todo 
el país y que están destruyendo la sangre de 

nuestros jóvenes”, explicó Trump.
El presidente estadounidense habla 

en serio cuando asegura que combatirá 
a los “bad hombres” que viven al sur de 
frontera con México.

Desde el 20 de enero que tomó pro-
testa como presidente de los Estados 
Unidos, el gobierno norteamericano ha 
reforzado la vigilancia y los operativos 
de revisión que realizan en la frontera los 
policías y agentes del Servicio de Inmi-
gración y Control de Aduanas de los Esta-
dos Unidos, ICE por sus siglas en inglés.

El tiempo promedio de las revisiones 
ha aumentado de 3 minutos a 5 y en algu-
nos casos hasta 7 minutos, según reportan 
fuentes consultadas por Reporte Indigo.

No sólo el ICE tiene la orden de au-
mentar la vigilancia, sino todas las de-
pendencias involucradas en la seguridad 
de los Estados Unidos como la ATF, la Pa-
trulla Fronteriza, DEA y el FBI.

Este fin de semana medios texanos re-
portaron que la “Operation Cross Check”, 
en Texas se tradujo en la detención de 44 
extranjeros con antecedentes criminales 
en la ciudad de Austin.

Con Trump combatir el tráfico de drogas 
y a los cárteles mexicanos será una prioridad.

El informe sobre las amenazas a la seguri-
dad pública de Texas de 2017, elaborado por 
el Departamento de Seguridad Pública, des-
clasificado recientemente, ubica al narcotrá-
fico junto con el terrorismo como la principal 
amenaza que enfrenta este estado norteame-

La lucha interminable
del trasiego de la droga

A diferencia de su antecesor en la Casa Blanca, Barack Obama, 
para Donald Trump combatir a los cárteles de la droga tanto 
en Estados Unidos como en México será una prioridad en 
su administración. Los indicios de esta nueva política han 

comenzado a presentarse ya en la frontera mexicana

Muere en 
enfrentamiento

el H9
Daniel Isaac Silva Gárate, 

alias el H9, otro líder 
del cártel de los Beltrán 
Leyva, murió durante 

un enfrentamiento en el 
poblado El Ahuacate, en el 
municipio de Tepic, informó 

la Fiscalía General de 
Justicia estatal.

Proceso publicó que 
elementos de la marina 

y fuerzas policiales se 
enfrentaron ayer, alrededor 

de las  22:30 horas con 
presuntos narcotraficantes 

en dicha comunidad, 
donde fue abatido también 
Francisco Daniel o el Señor 

de las Tanquetas.

El H2 y su poder en 
Nayarit y Sinaloa

Juan Francisco Patrón 
Sánchez, alias el H2 o el 
Chico, era originario de 
La Noria, municipio de 
Mazatlán. Eso dice una 
ficha policiaca a la que 
Ríodoce tuvo acceso.

Murió la noche del jueves 
16 cuando elementos de 
la Marina les dispararon 

y a sus sicarios en 
el fraccionamiento 

Lindavista, de Tepic. 
Junto a él cayeron otros 
siete… y cuatro más de 

las mismas células, en otro 
enfrentamiento, también 

con elementos de la 
Armada de México, pero 

éste cerca del aeropuerto.

ricano que comparte la frontera con México.
“Texas enfrenta un espectro amplio de 

amenazas y peligros. La convergencia entre 
la delincuencia, el terrorismo, una frontera 
insegura con México, y poderosos y despia-
dados cárteles mexicanos, trasnacionales y 
violentos”, advierte el informe.

El reporte concluye con los 8 principa-
les cárteles mexicanos operan en Texas, 
en sociedad con pandillas para la venta 
de drogas y tráfico de seres humanos en 
ambos lados de la frontera.

El informe asocia a los cárteles de la droga 
con otras actividades ilícitas como la migra-
ción ilegal, trata de personas y prostitución.

¿‘Plan Colombia’ para México?
Hace una semana el ofrecimiento que 

hizo Trump al presidente Peña Nieto de 
enviar a México tropas para combatir a 
los “bad hombres” provocó polémica.

“Él tiene un problema y es un verda-
dero problema para nosotros”, señaló 
Trump en una entrevista.

Este ofrecimiento del presidente Trump a 
Peña Nieto de enviar tropas puede significar 
en el mejor de los casos un adelanto de un 
“Plan Colombia” para México, que sustituya 
hasta el momento el mecanismo de 
colaboración que existe entre ambos países 
a través de la Iniciativa Mérida, que se creó 
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durante el sexenio de Felipe Calderón.
¿Trump está dispuesto a emprender 

una guerra contra el narco mexicano 
incluso en suelo mexicano? Es posible. 
Con Trump todo es posible.

Una política al margen
En los tiempos de la guerra del narco, el 

gobierno de Estados Unidos se mantuvo al 
margen y no intervino ni alzó la voz al me-
nos para censurar, por ejemplo, las matan-
zas que se registraron en la frontera norte a 
muy pocos kilómetros de Estados Unidos.

Como la ocurrida en el municipio de 
Allende, en Coahuila, donde en el 2011 el líder 
del Cártel de los Zetas, Miguel Ángel Treviño, 
“El Z-40”, ordenó la desaparición de más de 
200 personas por una venganza a un inte-
grante de esta organización criminal.

El gobierno de Obama tampoco se in-
volucró en la masacre de 72 inmigrantes 
centroamericanos ocurrida en el 2010 en el 
municipio de San Fernando, Tamaulipas, 
en la frontera norte de México. La admi-
nistración de Obama sólo intervino en las 
investigaciones cuando algún ciudadano 
norteamericano resultaba afectado o un 
consulado norteamericano era atacado.

A diferencia de Obama, Trump sí 
tiene a un consejero que está bien 
enterado de lo que ha ocurrido del otro 
lado de la frontera con el narcotráfico y 
su infiltración en el gobierno.

Steve Bannon, principal consejero y estra-
tega del presidente Trump, tiene un asiento 
en el Consejo Nacional de Seguridad.

Analistas ubican a Bannon, un hombre 
de ultraconservador y de la derecha extre-
ma, como el responsable de impulsar las 
políticas como la construcción del muro 
fronterizo con México, la deportación de 
inmigrantes y la renegociación del TLC.

A través del sitio de noticias Breitbart, que 
Bannon dirigió antes de sumarse a la cam-
paña de Trump, se ha registrado la barbarie 

La orden pide al Departamento de Justicia y el Departamento de 
Seguridad Nacional que tomen todas las acciones necesarias y legales 

para romper la estructura de los cárteles criminales que se han extendido 
por todo el país y que están destruyendo

la sangre de nuestros jóvenes

Donald Trump
Presidente de los Estados Unidos

¿Sabías que…
Donald Trump firmó una 

orden ejecutiva para 
enfrentar ‘dentro y fuera’ 
de Estados Unidos a los 
cárteles de la droga?

que el narco ha provocado en México a tra-
vés de la serie “Cartel Chronicles”, un espacio 
diseñado especialmente para que periodistas 
mexicanos publicaran reportajes censurados 
en México por la amenaza del narco.

Ese mismo medio ha publicado infor-
mación sobre los presuntos vínculos del 
Cártel de los Zetas con el exgobernador 
Humberto Moreira, además de que ha 
cuestionado la liberación de Rafael Caro 
Quintero y de Rogelio González, “El Ke-
lin”, fundador de los Zetas.

“La Guerra de los Cárteles que se extien-
de desde las selvas de Centroamérica al in-
terior de Chicago está remodelando a Amé-
rica en formas que el Estado Islámico sólo 
puede soñar”, escribió Bannon en un tuit 
en el 2013. Desafortunadamente la realidad 
que se vive en México le da argumentos a 
Trump para que esté preocupado y ocupa-
do por lo que pasa en México.

El 2016 fue el año más violento en el se-
xenio de Peña Nieto. En algunos estados los 
homicidios crecieron hasta llegar a niveles 
del 2012, el último año del sexenio del ex-
presidente Felipe Calderón, recordado por 
ser el más violento en la historia del país.

La inseguridad crece en el momento 
en el que el Ejército presenta signos de 
desgaste, tras 10 años de estar en las calles 
enfrentando a los narcotraficantes. Una 
situación que ha obligado a los jefes mili-

tares a exigir un replanteamiento de la es-
trategia y mayor protección legal por las 
acusaciones de violaciones a los derechos 
humanos que pesan sobre las tropas.

Cárteles fragmentados
En México los cárteles de la droga se 

han fragmentado.
Si bien es cierto hay organizaciones 

como el Cártel de los Zetas que se han de-
bilitado, hay otras que han empoderado 
como el Cártel Jalisco Nueva Generación 
que por su capacidad de fuego alarma a 
las autoridades norteamericanas.

El CJNG, que encabeza Nemesio Osegue-
ra, “El Mencho”, y Los Cuinis, dirigidos por 
Abigail González Valencia, se han convertido 
en los responsables del tráfico de metafetami-
nas y drogas sintéticas a los Estados Unidos.

Tanto la DEA como la OFAC ponen 
a estas organizaciones ligadas como las 
más poderosas de México.

Desde la recaptura hace un año de Joa-
quín “El Chapo” Guzmán, extraditado el 
mes pasado a Estados Unidos, el Cártel de 
Sinaloa vive una pugna violenta por el con-
trol de esta organización criminal.

El Cártel de los Zetas –divididos entre 
Vieja Escuela y el Cártel del Noreste- libran 
una batalla que ha vuelto a teñir de sangre 
a estados como Tamaulipas y Nuevo León.

Justo el jueves 16 de febrero, la Marina abatió 

en Tepic a Juan Francisco Patrón Sánchez, “El 
H2”, quien estaba a cargo de este Cártel junto 
con Fausto Isidro Meza, “El Chapito Isidro”, y de 
Alfredo Beltrán Guzmán, “El Mochomito”, so-
brino de “El Chapo”, que están en plena guerra 
con el Cártel de Sinaloa en el sur de México.

La guerra de Trump contra el narco 
que está por iniciar sólo presagia más 
violencia y más derramamiento de san-
gre en México.

Es decir: a México le seguirá tocando 
poner los muertos en la lucha contra el 
crimen organizado con Trump.
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“Pediremos a los latinos que se 
vayan de Estados Unidos”: Taylor

Luciano Sabatini
Última Palabra

Los blancos son más inteligentes que 
los negros. Con una premisa tan 
racista y anquilosada, se presenta 

Jared Taylor, ultranacionalista y funda-
dor de la revista de supremacía blanca 
“American Renaissance”, en entrevista 
que concedió al que seguramente sea el 
periodista mexicano más influyente en 
Estados Unidos, Jorge Ramos.

Jared Taylor es simpatizante del hoy 
presidente Donald Trump, a quien apoyó 
activamente en su campaña presidencial; 
aunque la entrevista se grabó antes de la 
elección, en las últimas semanas esta se 
ha hecho viral en redes sociales, por las 
sorprendentes y agresivas respuestas del 
personaje en cuestión.

—¿Cuál es su visión de Estados 
Unidos y la diversidad en él?

—Yo creo que los países homogéneos 
son más felices. En todo el mundo, por 
donde le veas, si hay conflictos, gente 
cortándose la cabeza, ya sea en el Medio 
Oriente, o en África, es por culpa de la di-
versidad. Diversidad étnica, lingüística, 
religiosa, pero principalmente racial.

Simpatizante y promotor 
de Donald Trump, el 
ultranacionalista Jared 
Taylor deja ver su cara más 
brutalmente racista, en una 

bochornosa entrevista

—Entonces, quisieras vivir en un 
país exclusivamente de blancos…

—No necesariamente solo blancos, pero 
sí en un país basado claramente en un mo-
delo europeo; en donde los blancos sean la 
mayoría predominante para siempre.

—Ok, ¿Y cómo se logra eso?
—Excelente pregunta, Donald Trump tie-

ne algunas primeras ideas en mente. Quiere 
asegurar que no lleguen más inmigrantes ile-
gales, y quiere asegurar que todos los ilegales 
que viven aquí se regresen. Quiere eliminar 
el derecho a la ciudadanía por nacimiento; 
quiere prohibir, aunque sea temporalmente, 
la inmigración musulmana.

—¿Qué le pasará a los asiáticos, a 
los afroamericanos, a los latinos? Me 
presenta una idea muy limitada de 
Estados Unidos…

—Estás diciendo que cualquiera puede 
venir a los Estados Unidos y convertirlo en 
lo que ellos quieran, y que la gente que fun-
dó este país y sus instituciones, si ellos des-
aparecen, ¿qué más da? Estás promovien-
do un proceso que convertirá a mi gente en 
una minoría. Quieres más poder para los 
latinos, a costa del poder de mi gente.

—Somos el 17 por ciento de la po-
blación y solo tenemos tres senado-
res, por lo tanto, no tenemos la repre-
sentación política que merecemos.

—Y quieren más, y más y más… 
¿Cuánto más?

—A estas alturas debería haber 14 
senadores latinos.

—¿Y en 50 años cuántos querrás?

—Hablemos de lo que pasará en 50 
años… En 2044 los blancos, no los his-
panos, se volverán una minoría, ¿Es 
eso a lo que temes?

—Señor Ramos, es fantástico para 
usted que mi gente pierda poder y se 
convierta en una minoría. ¿Cómo me 
siento yo?

—Porque es nuestro país… ¿No cree 
que los dos tenemos los mismos dere-

chos en este país?
—¿Nuestro país? 
Creo que a pesar 
de estas tonterías 
en la Declaración 
de Independen-
cia de que todos 
somos iguales…

—¿No cree entonces que todos so-
mos iguales?

—No. Lo que ustedes quieren hacer es 
convertir este país en una nación donde los 
blancos se volverán refugiados en su propia 
tierra, y su visión se vuelva realidad…

—¿Entonces no quiere vivir junto 
con los mexicanos?

—¿Por qué está mal que quiera cambiar 
mi vecindario? Si mi vecindario es europeo, 
donde no tienen gallinas en el patio que ca-
carean hasta las tres de la mañana

—Ese es un terrible estereotipo y es 
racista.

—Sí, y los estereotipos siempre son 
verdad. ¿Racista? No me diga eso.

—¿Qué van a hacer con los miles de 
musulmanes ciudadanos americanos 
que luchan en el Ejército norteameri-
cano?

—Estoy seguro que podríamos sobre-
vivir sin todos esos marines musulmanes.

—Eso no está bien, no se puede 
burlar de las personas que están sal-
vando nuestras vidas.

—Quieren días festivos especiales y 
comida especial…

—Si no le gusta su religión no debe 
practicarla, pero no burlarse; tampo-
co podemos discriminarlos.

—Claro que sí, cualquiera tiene el de-
recho de discriminar a quien desee y el 
punto es…

—No según la ley, señor Taylor, no 
puede hacerlo.

—Creo que la ley está totalmente equi-
vocada.

—¿Cree que los blancos son supe-
riores y más inteligentes que los ne-
gros?

—Creo que en promedio, los blancos 
son más inteligentes que los negros, y que 
los asiáticos del norte son más inteligen-
tes que los blancos. ¿Qué evidencia ten-
dría para decir que un pigmeo es igual de 
inteligente que un danés? La historia del 
mundo es consistente con la aseveración 
de que los negros africanos son menos in-
teligentes en promedio que los asiáticos o 
los caucásicos.

—Eso es absurdo y repugnante…
—Repugnante para ti. ¿Por qué pensa-

ría que un pigmeo es igual de inteligente 
que un japonés?

—Esta comparación que intenta 
hacer es imposible, por circunstan-
cias históricas y condiciones econó-
micas.

—Más excusas… Debemos estar dis-
puestos a decirles a todos los que no son 
europeos: ‘Les deseamos lo mejor, pero 
este territorio es nuestro; y lo sentimos, 
pero tenemos derecho a ser quienes que-
ramos y solo nosotros podremos serlo.’

—Entonces, ¿quiere que los latinos 
se vayan?

En ciertas circunstancias, sí; les pe-
diremos que se vayan. A menos que los 
blancos estén preparados para excluir a la 
gente, entonces, los quitaremos del cami-
no. Ese es el destino por el que lucharé 
hasta mi último aliento.
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Sonora, principal productor 
de uva de mesa en México
Las divisas generadas superan 
los 300 millones de dólares, 
generan 3 millones de jornales 
al año y el 18% del total, a 
nivel nacional, se establecen 

en el estado

Rafael Rentería
Última palabra

El estado de Sonora tiene muchas 
cosas que presumir a nivel nacio-
nal y una de ellas es ser el principal 

productor de uva de mesa.
El titular de la Secretaria de Agricul-

tura, Ganadería, Recursos Hidráulicos, 
Pesca y Acuacultura (Sagarhpa), Julio Cé-
sar Corona Valenzuela, platicó, detalló y 
expuso cifras sobre lo que representa esta 
actividad para la entidad y para el país.

—¿Qué representa Sonora en ma-
teria de producción de uva de mesa?

—Sonora es el principal productor de uva 
de mesa en México, de los meses de mayo a 
junio es el principal productor del mundo; es 
la cuarta zona del mundo en cajas producidas 
y es el numero uno, a nivel nacional, en sani-
dad e inocuidad de ese producto.

La Costa de Hermosillo, Pesqueira, 
Guaymas y Caborca son las aéreas más 
importante de generación de empleos y 
de los cultivos más prósperos en lo que 
producción de uva de mesa se refiere.

—Y, ¿en materia de producción a 
nivel estatal?

—Se tienen establecidas 12 mil 500 hec-
táreas de superficie alrededor del estado, 

12 500 
hectáreas de superficie se

tienen establecidas alrededor
del estado

20 
millones de cajas se
producen en Sonora

95%
de las exportaciones son de 
Sonora y, en su mayoría, se 
envía todo ese producto a 

Estados Unidos, Canadá, Europa, 
Sudamérica y Asia

Flame seedless
Peerlette
Superior
Red globe
Black sedless

►
►
►
►
►

Variedades sonorense

donde se producen cerca de 20 millones de 
cajas; el 95 por ciento de las exportaciones 
son de Sonora y, en su mayoría, se envía 
todo ese producto a Estados Unidos, Cana-
dá, Europa, Sudamérica y Asia. 

Las divisas generadas por este cultivo 
superan los 300 millones de dólares, ge-
neran 3 millones de jornales al año y el 18 
por ciento del total, a nivel nacional, se 
establecen en Sonora. 

El sector agropecuario en el país y el de 
Sonora, en especial, es el de mayor dinamis-
mo en lo económico de todos los sectores. 
Por ejemplo, la tasa de crecimiento del PIB 
nacional anduvo alrededor del 2 por cien-
to y el sector agroalimentario creció arriba 
del 4 por ciento; 4.8 por ciento nacional, 
para ser exactos, y en Sonora el crecimiento 
superó el 4.8 por ciento general y el sector 
agroalimentario el 9 por ciento, lo cual es 
una cifra muy importante.

Tenemos un dato de 2010, cuando en So-
nora se producían unas 122 mil toneladas de 
cajas de uva de mesa, que representaban unas 
15 millones de cajas; pero en un periodo de 
seis años esa cantidad se ha elevado de mane-
ra considerable para beneficio de la entidad. 
Esto, consideramos se ha podido lograr, gra-
cias también al establecimiento de nuevos vi-
ñedos y el uso de tecnologías que han ayuda-
do a forzar a las vides a obtener cosechas más 
precoces, inocuas y sostenibles.

—Con estos antecedentes, ¿se pue-
de decir que esta actividad es de las 
más dinámicas en Sonora?

—Así es; además, este sector genera ri-
quezas, bienestar social y eso hay que re-
saltarlo. En Sonora se generan 15 millones 
de jornales y (es) donde la mano de obra 
para la uva de mesa es de los más impor-
tantes, con casi el 20 por ciento del total.

Somos también un gran generador de divi-
sas. México ha aumentado sus exportaciones 
en el último año en 13 por ciento, superando 
la generación de divisas por el petróleo o las 
remesas. La producción agroalimentaria es la 
número uno en generación de divisas.

Y, en este apartado, nuestro estado jue-
ga un papel muy imperante. Todo el sector 
agroalimentario genera alrededor de dos 
mil 600 millones de dólares y una cantidad 
importante de ello la aporta Sonora. 

—Con todo esto que nos expone, 
¿no se duda de la aportación que tiene 
Sonora en esta materia?

—Somos una gran fortaleza, por ejem-
plo, en los tratados y acuerdos comerciales 
que tienen diferentes países; cabe mencio-
nar que Brasil impacta en otros seis países, 

Rusia en ocho, Estados Unidos en 14; pero 
México tiene relación comercial con 46 paí-
ses a lo largo de todo el mundo. La uva de 
mesa de Sonora, cabe mencionar, llega a 30 
países, es decir, en el 70 por ciento de los 
países donde hay acuerdos comerciales.

En materia de exportaciones, si nos regre-
samos a 1994, como país, las exportaciones 
agroalimentarias eran de 4 mil millones de 
dólares, pero en 2016 esa cantidad subió a al-
rededor de 30 mil millones de dólares y Sono-
ra posee casi el 10 por ciento de esas exporta-
ciones. Esto no se debe a una casualidad sino 
a los tratados con los protocolos fitosanitarios 
que contamos desde hace muchos años. 

De esos 30 mil millones de dólares en ex-
portaciones, a nivel nacional, el 78 por ciento 
se va hacia Estados Unidos y, en el caso de 
Sonora, cerca del 70 por ciento; pero esto se 
debe a que hemos ido ampliado el horizon-
te de los productos locales, como la uva de 
mesa, y así queremos seguir. Esto deja en cla-
ro que somos complementarios. La oferta y la 
demanda se complementa una con otra.

También nuestro estatus sanitario es muy 
reconocido por los mercados; tenemos orga-
nizaciones sólidas, donde prácticamente la 
integran a todos los productores del estado.

—¿Qué más sigue para la entidad 
en esta actividad?

—Esto es una carrera donde no se 
puede aflojar el paso, necesitamos ser 
mejores y ser más grandes. La uva de 
mesa de la misma forma debe ser mejor 
en todos los sentidos. Por eso los invito, 
a pesar de los entornos actuales, a no 
preocuparnos sino a ocuparnos con las 
fortalezas que tenemos como país ante 
el resto del mundo. 



16

www.ultimapalabra.com

Cajeme Del 15 al 21 de enero de 2017

Cumple Tecmed con la
recolección de basura

Disminuyen quejas porque 
satisface a vecinos de todos 
los sectores el paso de las 
unidades tres veces a la 

semana
 

Candelaria González
Última Palabra

Tal y como se estableció en el contra-
to, la empresa Técnicas Medioam-
bientales de México (Tecmed) está 

atendiendo a la comunidad en Ciudad 
Obregón, al pasar tres veces a la semana 
por la basura.

Así lo afirmó el secretario de Imagen 
Urbana y Servicios Públicos,  Marcelo 
Calderoni Obregón, al afirmar que in-
cluso las quejas han disminuido, ya que 
de 60 a 80 que se tenían anteriormente, 
desde diciembre a la fecha se reciben en 
promedio diario de 8 a 10 quejas.

“La instrucción que dio el alcalde 
Faustino Félix Chávez es muy clara, de 
atender la recolección de basura, y he-
mos comprobado que los vecinos están 
contentos con el servicio ya que incluso  
el personal de esta empresa recoge lo que 
está en la calle y banquetas”, manifestó.

El funcionario municipal detalló que 
han tenido problemas en los callejones 
porque el camión recolector no cabe por 

Marcelo Calderoni Obregón, secretario de Imagen Urbana, dijo que las quejas han disminuido considerablemente.

los vehículos estacionados y se está uti-
lizando un doble rodado, en lo que llega 
un camión más pequeño para dar una 
mejor atención.

También se siguen ajustando los hora-
rios para poder más adelante informarle a 
los ciudadanos a qué hora estarán pasan-

do por cada sector, en las 110 mil casas-
habitación, de donde se levantan de 8 a 
14 toneladas por unidad.

 
Avalan servicio

Un servicio de calidad, con unidades 
limpias y personal educado, es el que se 

brinda durante el paso de los camiones 
recolectores de la basura por las diversas 
colonias y son los ciudadanos quienes lo 
avalan, coincidieron regidores del Cabil-
do de Cajeme.

Se ve la ciudad más limpia: 
Guerra Esquer

Por su parte, el edil del Partido Re-
volucionario Institucional (PRI),  Mario 
Alberto Guerra Esquer, indicó que se está 
brindando un servicio bueno. “En los re-
corridos por la ciudad se ve más limpia y 
son menos las quejas y, por el contrario, 
la gente está más satisfecha porque hay 
un rol que corresponde a la recolección, 
pero sí lo están cumpliendo”, aseveró.

Es mucho mejor la recolección: 
Russo

A su vez, Russo Salido externó que en 
las visitas que han realizado en las colo-
nias siempre le preguntan a la gente como 
consideran la recolección y nos han dicho 
que es mucho mejor que antes.

“A la vista  hemos observado que las 
unidades son desinfectadas todos los días; 
el personal es educado, no piden dinero, 
no tiran los botes a las banquetas y existe 
un mismo trato en la zona norte y sur en la 
atención de este servicio”, expresó.
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2017 habrá de ser histórico 
para Icatson en Sonora
Entre los retos del Instituto de 
Capacitación pretende romper 
paradigmas y llevar un mayor 
número de capacitaciones a 
quienes lo soliciten en Sonora 

Rafael Rentería
Última Palabra

En 2015, el Instituto de Capacitación 
para el Trabajo del estado de Sono-
ra (Icatson) registró una inscrip-

ción de 25 mil alumnos, pero un año des-
pués esa cantidad se elevó a 32 mil 500 
y, por ende, 2017 pinta para ser histórico 
dentro la institución, afirmó su directora, 
María Guadalupe Olvera Tapia.

Lupita Olvera, como la conocen todos 
en la entidad y en Hermosillo, platicó con 
Última Palabra sobre los nuevos retos en el 
instituto que representa y, en especial, por-
que en este 2017 se pretende romper para-
digmas y llevarles un mayor número de ca-
pitaciones a quienes lo soliciten en Sonora. 

—¿Cuál es la función del Icatson?
—Nuestra tarea es la de impulsar pro-

gramas de capacitación para y en el trabajo. 
De la misma forma, somos un vínculo con 
el sector productivo, satisfaciendo las nece-
sidades del desarrollo regional en Sonora 
y ello solo se puede lograr fortaleciendo la 
productividad y las oportunidades de quie-
nes se capacitan, mejorando sus habilida-
des, destrezas (para que) de esa forma pue-
dan generar sus propias fuentes de empleo 
o ganar más por lo que saben hacer.

En pocas palabras, educamos para la vida 
inmediata, para la actividad económica y 
eso lo hacemos dando las herramientas para 
ello. La misma gobernadora nos da el ejem-
plo todos los días, de trabajar sin descanso 

por todos los sonorenses, y por eso estamos 
muy entusiasmados con esta encomienda 
que tenemos a nuestro cargo.

—¿Hay algún curso nuevo para
este año?

—Vamos a empezar con una nueva mo-
dalidad llamada cursos rápidos. Serán  de 
10, 15 y 20 horas máximo, que se abrirían en 
los planteles donde damos la capacitación. 
Por ejemplo, se abrirá el de cuidados bá-
sicos del automóvil para mujeres, manejo 
de redes sociales, fotografía básica, postres 
para San Valentín y aplicación de gelish.

—Entonces, tomando en cuenta 
los números que nos comentó líneas 
arriba, ¿se puede decir que en la insti-
tución que preside se están logrando 
los objetivos planteados?

—Podemos decir que sí. Si en 2015 se 
inscribieron con nosotros 25 mil alumnos 
y en 2016, 7 mil 500 más, entonces nuestra 
obligación para este año es superar esa cifra 
y para eso queremos llegar a mas comuni-
dades y municipios de Sonora. Esto impli-
ca que debemos dar una mayor variedad de 
cursos, opciones, atender la vocación econó-
mica de cada región, ya que lo más impor-
tante es que las personas se empleen.

—¿Qué beneficios obtienen las 
personas al capacitarse en algún ofi-
cio en Icatson?

—Las enseñanzas generan una igualdad, 
un ahorro, porque no pagarán por hacerlos y 
sobre todo les das herramientas para que ha-
gan sus cosas. Muchos de los cursos que da-
mos son porque tanto hombres como mujeres 
nos los piden. Sinceramente, nos llena de mu-
cha satisfacción el abrir cursos donde también 
podamos ver hombres aprendiendo cocina y 
mujeres aprendiendo mecánica. Esto nos in-
dica una igualdad y querer salir adelante.

—¿Qué otras acciones han realizado?
—Hemos estado haciendo convenios 

con empresas para hacerles trajes a la me-
dida, es decir, nosotros nos encargamos 
de entregar las capacitaciones (y) certifi-
caciones a empleados, como con Grupo 
México, donde acabamos de brindarles 
cursos de Excel y computación. También 
entraremos a las minas con soldadura y 
mecánica diésel. Hay también acuerdos 
firmados con la Unison, Cemex, para dar-
les capacitaciones específicas de lo que 
les falta, con una calidad total y a mejores 
costos que con una consultoría.

—¿Hay proyectos para abrir cursos 
en más municipios de Sonora?

—Sí, claro; aparte de Hermosillo, Ca-
jeme (y) Agua Prieta se abrirán cursos en 
Sahuaripa, donde estamos buscando insta-
laciones; en Yécora también ya estamos y, 
por eso, hacemos el llamado a más muni-
cipios para que nos hagan la solicitud y con 
mucho gusto trabajar en ofrecerles cursos 
que contribuyan en mejorar el aprendizaje 
y la calidad de vida de las personas.

—¿A dónde se pueden comunicar 
los interesados en formar parte de la 
familia de Icatson?

—Las inscripciones inician el 27 de 
febrero y empezamos (el) 3 de abril 
clases de los cursos. Los costos varían 
dependiendo de los mismos y horas im-
partidas. Para mayores informes, los in-
teresados se pueden comunicar al 01800 
942 2870 o acudir a las instalaciones de 
la institución, que se encuentran en Ro-
dolfo Campodónico 21, esquina Doctor 
Pesqueira, en la colonia Centenario.

De la misma forma, decirles a las 
personas que estamos por abrir cursos 
rápidos de repujado, excel básico, co-

Ofrecen cursos
Cuentan con una amplia 
gama de cursos regulares, 
dirigidos a cualquier hombre 
y mujer, desde los 15 años 
en adelante
-Computación
-Electricidad
-Electrónica
-Carpintería
-Corte y confección 
industrial de ropa
-Torno
-Mecánica automotriz
-Alimentos
-Bebidas
-Hotelería
-Refrigeración
-Asistente educativo
-Inglés y otros más

Requisitos de inscripción
-Una copia del acta de 
nacimiento
-Constancia de estudios (no 
necesaria)
-Copia de su CURP
-2 fotografías tamaño 
infantil
-Copia de credencial de 
elector
-Pago único por ciclo 
(trimestre o semestre)
-Pago único por curso

municación a base de señas, automa-
quillaje para señoras; queremos llegar a 
todos en Sonora.
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Si recordamos la administración del entonces goberna-
dor de la entidad MANLIO FABIO BELTRONES RIVE-
RA, una de las piedras en el zapato de la citada admi-

nistración fue la división que se da entre el pueblo yaqui y sus 
gobernadores. 

En la citada administración fungió como secretario gene-
ral de Gobierno ROBERTO SÁNCHEZ CEREZO, y el subse-
cretario responsable del manejo étnico era MANUEL MORUE 
SABAG, todo inició con el arribo al estado de MARGARITO 
MONTES PARRA, un excompañero del propio gobernador en 
la secundaria JOSE RAFAEL CAMPOY. Claro que MANLIO y 
MARGARITO, habían tenido ya sus reencuentros, en el estado 
de Oaxaca y sur de Veracruz, desde donde apoyo en la campa-
ña de FERNANDO GUTIÉRREZ BARRIOS, obvio a solicitud 
de BELTRONES. 

Cuando MANLIO FABIO BELTRONES RIVERA, fue electo 
gobernador sonorense MONTES PARRA, pensó que seria uno 
de los brazos armados del ejecutivo estatal, sin pensar que en 
nuestra entidad, no se requería de tal apoyo. Pero aun así, los 
viajes del originario del Campo Cinco, sobrino de la dinastía 
PARRA MARES, fueron más frecuentes y la adquisición de 
propiedades en el municipio de Cajeme, tanto en el área ur-
bana como en el rural.

Como MARGARITO, no fue llamado a la administración 
ni siquiera como asesor externo del ejecutivo estatal, intento 
controlar los gobernadores Yaquis, y al no lograrlo, su fuerza 
solo le alcanzó para dividir a cuatro de los ocho pueblos, don-
de logró imponer a cuatro gobernadores símil, esto es de ocho 
pasaron a ser doce los gobernantes de la etnia Yaqui. Posición 
que se mantuvo hasta la administración de GUILLERMO PA-
DRÉS ELÍAS. A quien MARGARITO, apoyó a la unidad de la 
Etnia, desgraciadamente la violencia en Cajeme, no lo respetó 
y falleció victima de una celada a causa del narcotráfico.

En enero del presente año, se llevó a cabo la elección de 
los nuevos gobernadores, ya nuevamente los ocho pueblos 
tiene su propio gobernante y estos son SEVERO DÍAZ ESPI-
NOZA, de VÍCAM ESTACIÓN, JUAN CHKI VELAZQUEZ, DE 
PÓTAM, IGNACIO MARTÍNEZ GARCÍA de RÁHUM, PRU-
DENCIO MOLINA VELAZQUEZ de HUÍRVIS, TRINIDAD 
JACAMEA FLORES de BELEM, REYES VALENCIA BUITIMEA 
de TÓRIM, FAUSTINO MALDONADO MOLINA de LOMA 

DE BÁCUM, VALENTE COTA ABATO de LOMA DE GUA-
MÚCHIL. 

Existen algunas inconformidades, en especial en la loma de 
Guamúchil, donde se dice que MIGUEL  ÁNGEL COTA TÓR-
TOLA, impone su voluntad. Pues el ala de la derecha en la et-
nia, esto es el área panista con JUAN MOROYOQUI, continúa 
con su resistencia pacífica. 

Hoy existen delegado federal étnico y Dirección Gene-
ral Étnica, dependiente del Gobierno del Estado, con LUIS 
GERMÁN y ANTONIO, respectivamente. Todos son priistas. 
El subsecretario CARLOS MORALES y el propio secretario 
MIGUEL POMPA CORELLA, por lo regular hacen presencia 
en las reuniones, para la toma de decisiones importantes, in-
cluso hace diez días, el número dos de la nomenclatura esta-
tal, sostuvo una reunión con los gobernantes étnicos, quienes 
continúan planteando algunas necesidades de la etnia, la cual 
algunos funcionarios consideran que son más que necesida-
des del pueblo, como necesidades personales de algunos de 
sus dirigentes.

Vamos a ver que pasa en las próximas dirigencias o guber-
naturas, las cuales solo son de un año. Y pretendan revivir el 
evitar el paso del gasoducto por sus tierras, lo que supuesta-
mente ya se encuentra resuelto, pero los dirigentes de oposi-
ción pretenden cuando menos al viejo estilo priista, que les 
den una pick-up, con la caja llena de cerveza y su respectivo 
hielo.
NOTAS EN SERIE

El pasado viernes, mi amigo MARIO RIVAS, columnista 
político, me invitó un café, lo que no impidió que previamente 
fuese a tomar una tasa antes, con mis compañeros de mi mesa 
a la que cotidianamente asisto. En este restaurante franquicia 
me encontré con el ala rebelde del PAN, donde FRUCTUO-
SO “El Tocho” MÉNDEZ, HÉCTOR RODRÍGUEZ, MANUEL 
LEYVA VILLABURO, ANDRÉS SALAS, MANUEL BORBÓN 
HOLGUÍN entre otros, compartían el desayuno con el presi-
dente de su partido a nivel municipal RAFAEL DELGADILLO. 
El tema que se discutía era la unidad, a lo que aparentemente 
los rebeldes, plantearon algunas propuestas que al parecer se 
estudiarán por ambos bandos………

Hasta el restaurante franquicia, llegó mi amigo RIVAS 
HERNÁNDEZ y nos trasladamos hasta el restaurante de otro 

conocido hotel de la avenida Miguel Alemán. Ahí encuentro 
casual con la dirigencia de CTM-Cajeme, donde su líder ac-
tual y regidor del Ayuntamiento, FERNANDO MILLÁN, junto 
a los anteriores dirigentes AURELIO y ANTONIO VALDEZ, 
además del secretario general adjunto del STIRT, FRANCISCO 
CONTRERAS VERGARA, el representante obrero ante la Junta 
de Conciliación y Arbitraje de Cajeme JOSÉ DE JESÚS CRUZ 
AMAVIZCA y el exsíndico procurador de Cajeme y actual se-
cretario general adjunto de CTM-Cajeme MANUEL MONTA-
ÑO GUTIÉRREZ, quien de inmediato subió dos fotografías a 
las redes sociales, y me sorprendió la gran cantidad de segui-
dores tiene MANUEL y obviamente mi amigo MARIO….

Mis felicitaciones a IVONE ANDRADE ZEPEDA, quien la 
gobernadora CLAUDIA PAVLOVICH ARELLANO, la nom-
bró coordinadora de Comunicación Social del Gobierno del 
Estado, en sustitución de ELDA MOLINA, quien regresa a la 
iniciativa privada, en Televisa-Hermosillo, como titular de esa 
empresa en la capital del estado. IVONE con todo el respeto, 
tiene una mayor experiencia en ese tipo de responsabilidades 
y soy un convencido que hará un excelente papel como el que 
desarrollaba ELDA……….

“YO CON MÉXICO”, organización política nacional, dis-
frazada de organización no gubernamental, que promueve la 
candidatura por el Partido Acción Nacional de MARGARITA 
ZAVALA, abrió sus puertas de una oficina en Cajeme, con lo 
que suman cuatro en la entidad, donde su coordinador de 
precampaña es DAVID FIGUEROA, quien esperemos en esta 
ocasión le atine a su candidata, pues tiene tiempo fallándole 
a sus apuestas, incluso a sus propuestas personales. Pero a pe-
sar de ello, no se rinde en sus aspiraciones. Pero esta apuesta 
es en contra del actual secretario general del comité ejecutivo 
nacional del PAN, DAMIÁN ZEPEDA VIDALES…….

Dejamos pendientes entre nuestros papales de traba-
jo, el encuentro de los diputados locales con los mani-
festantes del  “NO AL GASOLINAZO”, quienes dejaron 
un pliego petitorio por municipio, por lo anterior los 
legisladores, los comenzaron a citar por los municipios 
de mayor presencia, donde los recibía un solo legislador 
acompañado de personal del  administrativo de dicha de-
pendencia para explicar de la carencia de recursos para 
tales apoyos solicitados. Mañana Dios Mediante.

Manlio Fabio Beltrones Miguel Pompa Corella Fernando Millán Antonio Valdez Francisco Contreras Vergara

Columna invitada Política a DiarioHumberto 
“Cacho”
Angulo 

Columna de

Gobernadores yaquis
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Columna deColumna invitada Momento PolíticoHoracio 
L. Zamudio

Columna de

En 1976, el entonces 
presidente Luis 
Echeverría Álva-

rez vio los resultados 
de su administración, 
el peso sufrió una de-
valuación de casi ciento 
por ciento (de 12.50 pe-
sos por dólar el tipo de 
cambio pasó a 22 pesos 
por cada billete verde); 
la inf lación se disparó 

como las tasas de interés y en un discurso difundido 
a nivel nacional buscó culpables y acusó hasta a la 
guerra de Vietnam de la situación, diputados y sena-
dores le aplaudieron hasta el cansancio.

Su sucesor, José López Portillo, ante el fracaso de 
su gobierno, seis años más tarde señaló a los empre-
sarios que se dolarizaron, dijo, para acabar con el peso 
y anunció la estatización de la banca. “No volverán a 
saquearnos”, expuso en un grito y ofre-
ció defender el peso “como un perro”; 
pero esto no salvó a México del fracaso, 
dejando a Miguel de la Madrid Hurtado 
un país en situación de quiebra.

De la Madrid Hurtado, por su parte, 
de un plumazo colocó el tipo de cambio 
en 80 pesos por dólar, después que la 
moneda mexicana había estado en 25 pe-
sos. Puso en marcha el sistema de flota-
ción, con lo que la paridad se movería en 
función de la oferta y la demanda, pero 
ningún inversionista confiaba en el Go-
bierno mexicano, pronto el dólar llegó a más de 300 pe-
sos por dólar. Culpó a la corrupción y mandó a la cárcel 
a media docena de políticos, la atacó por encimita, en el 
fondo continuó la corrupción creciendo. Al final de su 
gobierno heredó a su sucesor, Carlos Salinas de Gorta-
ri, una inflación de 154 puntos porcentuales. De un día 
para otro lo que costaba 10 pesos pasó a costar 25 y así 

progresivamente.
Salinas de Gortari em-

prendió una política rea-
lista, empezó por recono-
cer los grandes problemas 
del país y sus orígenes, 
ofreció que la inflación 
seis años después bajaría a 
un dígito, como en los paí-
ses más desarrollados del 
mundo y que las tasas de 
interés de referencia, que 
llegaron a 108 por ciento, 

las dejaría también en un dígito. El tipo de cambio se 
reforzó con instrumentos financieros como los Teso-
bonos, con los que se invertía en pesos y se ganaba en 
pesos, pero los rendimientos se otorgaban de acuerdo 
con la paridad peso dólar, así se evitó la compra de dó-
lares. Las cosas empezaron a ir bien, reformó el artículo 
27 constitucional para que los ejidatarios pasaran de ser 
poseedores de sus terrenos a propietarios; dio personali-
dad jurídica a las iglesias, que existían de hecho, pero no 
de derecho; la inflación cayó a 7.1 por ciento y las tasas 
de interés bajaron hasta 9.0 por ciento; entró en vigor el 
Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y Cana-
dá, solo que estalló el llamado error de diciembre, pero, 
¿en qué consistió?  Veamos:

Su sucesor, Ernesto Zedillo Ponce de León, inició su 
gobierno con un país en paz, progresando; pero su se-
cretario de Hacienda, Jaime Serra Puche, no informó 
que estaban por vencerse los plazos para liquidar los Te-
sobonos, que empezaron a vencerse el 20 de diciembre 
de ese fatídico 1994, de modo que se vencieron; la infor-

mación de que  no había re-
cursos para hacerlos efecti-
vos trascendió, el mercado 
de valores se desplomó, el 
mercado de dinero se res-
quebrajó disparándose de 
nuevo las tasas de interés 
y el dólar se fue arriba, la 
devaluación fue de 80 por 
ciento de un día para otro. 
Todo se descompuso. Zedi-
llo culpó a Salinas porque 
le dejó, dijo, la economía 

colgada de alfileres y Salinas le contestó que eran él y su 
secretario de Hacienda los culpables por falta de previ-
sión. Serra Puche abandonó el cargo en el acto y desde 
entonces se fue a residir a España.

Zedillo gestionó y obtuvo el apoyo de Estados Unidos, 
fue el presidente Bill Clinton el que le ofreció una línea 
de crédito de cinco mil millones de dólares; pero nadie 
pudo evitar las consecuencias de las alzas en las tasas de 
interés, inflación y desorden en todos los renglones. Seis 
años más tarde las condiciones llegaban a la normali-
dad, cuando asume el cargo Vicente Fox Quesada, el que 
como Felipe Calderón logró brindar estabilidad, cesaron 
las crisis recurrentes, esas a las que nos acostumbramos 
a sufrir cada seis años, al menos hasta el año 2000, y que 
ahora, en 2017, estamos padeciendo otra vez.

Con Enrique Peña Nieto encontramos que continuó 
con la estabilidad durante los primeros cuatro años de 
su administración, hasta que las tasas de interés pasa-
ron de 3.0 a 6.50 puntos porcentuales; la inflación se 
encuentra fuera de control y el peso registra una pro-

nunciada caída libre, a la 
par con una muy marcada 
falta de credibilidad en el 
Gobierno (solo el 12 por 
ciento de los mexicanos 
aprueba al presidente) y si 
a esto le sumamos el efec-
to Trump encontramos 
que la incertidumbre inva-
de a los mexicanos, lo que 
aprovechan las organiza-
ciones delincuenciales y 
aún el crimen no organizado, para hacer de sus suyas, 
salpicando de inseguridad a toda la sociedad.

Nadie sabe cómo estará México en diciembre de 
2018, pero a menos que sucede algo extraordinario lo 
peor está por venir.

Grandes empresas se van de nuestro país, no llegan 
inversiones foráneas y, como siempre, la situación la 
enfrenta el Gobierno con discursos. Nos repiten que 

México es fuerte, que vamos bien, que 
el desarrollo es nuestro futuro inmedia-
to,  que la legalidad se impone, en fin, 
nos dicen lo de siempre.

Esos discursos pueden ser creíbles 
para los jóvenes que no leen, no así para 
quienes conocen la historia de los últimos 
50 años y encuentran en esta los mismos 
discursos, los mismos pronunciamientos, 
los mismos aplausos de los beneficiarios 
directos del sistema y, en este caso, no 
se trata de que como se dice por ahí es lo 
mismo, pero más barato; es lo mismo, sí, 

pero más caro, más difícil de enfrentar.
En estas condiciones, analistas coinciden en que lo 

que necesita México para que lo gobierne no es un po-
lítico, por muy bien intencionado que sea, sino un em-
presario y dicho esto todos voltean a ver a Carlos Slim, 
el que sin embargo advierte que no le interesa gobernar, 
que está dedicado a sus empresas y nada lo hará cambiar 
y en estas circunstancias, 
¿cree usted que Andrés 
Manuel López Obrador, 
Luis Videgaray, Miguel 
Ángel Osorio Chong o 
Margarita Zavala pueden 
sacar al país de las corrup-
telas, inseguridad y de-
sastre económico? ¿Más 
de lo mismo o un cambio 
verdadero? ¿Un político 
o un empresario para go-
bernar México?

¿Un político o un empresario
para gobernar México?

Carlos Slim

Enrique Peña Nieto Luis Videgaray

Margarita Zavala

Andrés López Obrador

Miguel Ángel Osorio Chong
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El ZancudoArturo Soto 
Munguía No mata, pero 

hace roncha

Sacan al baile a Roberto Dagnino
Reveladora la carta que hizo circular el cabor-

quense Francisco Monreal, empresario farma-
céutico y de otros giros, dirigida a Roberto Dag-

nino Acuña, el cuñado de Guillermo Padrés, a quien 
todos señalan como el 
principal cabildero de los 
negocios chuecos, mo-
ches y negociaciones con 
empresarios a cuyas cos-
tillas hizo una gran fortu-
na para él y su familia.

Monreal ha sido seña-
lado a su vez en diversos 
espacios periodísticos, y 
en algunas investigaciones 
de la Fiscalía Especial An-
ticorrupción (no en balde 
ha tramitado algunos am-

paros), como socio de Dagnino Acuña “lo que ha causa-
do un desprestigio que afecta mi imagen, mi nombre y 
a mi familia”, expone en la carta, donde exige a Dagnino 
Acuña “que tengas los hue… de decir la verdad, de que 
ustedes jamás me apoyaron en ningún tipo de negocio. 
Todas esas calumnias de que yo fui su prestanombres o 
su socio tú bien sabes que es falso”, escribió.

Admite que en la campaña de Guillermo Padrés le 
brindó apoyo económico, pero que en realidad durante 
todo el sexenio le fue muy mal y lo único que ganó fue 
el desprestigio, aprovechado “por mis enemigos y hasta 
por mi exfamilia política para desprestigiarme también.

“Me has hecho mucho daño, Roberto, yo te digo a 
ti y todos yo no tengo nada de qué avergonzarme y te 
pido nuevamente ten el valor de ser justo, honesto y 
agradecido y decir solo la verdad, no te pido más”, ex-
pone en otra parte de su misiva.

En algún lugar de San Carlos, desde donde se dice 
que opera Dagnino Acuña, las carcajadas se habrán 
oído hasta el cerro Tetakawi, pues pedirle honestidad 
y agradecimiento a quien todos saben (menos la Fisca-
lía, por lo visto) fue el principal beneficiario de las más 

grandes trácalas del pa-
dresismo, es literalmente 
pedirle peras al olmo.

El verdadero motivo 
de la carta parece ser, más 
bien, una llamada de aten-
ción para Roberto Dagni-
no, en el sentido de que 
si a Monreal lo alcanza el 
largo brazo de la ley, no se 
va a tentar el corazón para 
‘soltar la sopa’ en aquellos 
casos que involucren al 
cuñado incómodo, a quien 

nuevamente han puesto los reflectores encima.
De acuerdo  con una nota de TV Azteca, fechada el 

1 de noviembre de 2015, de Roberto  Dagnino se dice 

que fue el personaje más influyente del gobierno de 
Guillermo Padrés.

Era un burócrata que vivía de su salario, que hasta 
perdió un carro chueco que había empeñado y que no 
pudo rescatar.

Quién iba a pensar que se convertiría en el brazo 
derecho del exgobernador y que fuera el encargado de 
la construcción de las caballerizas de Padrés, mismas 
que inició en el 2010.

Desfilaban por rumbos de San Pedro batangas, va-
queros, sillas de montar de lujo y la gran sorpresa: los 
quirófanos y maternidades para los partos y enferme-
dades de los lujosos equinos provenientes de Texas, 
Colorado, Nuevo México y Arizona de Estados Uni-
dos, así como de Dubái y Cuba, era Roberto Dagnino 
Acuña coordinador, operador y comprador.

Entre sus propiedades se cuentan gasolineras, terre-
nos, hoteles, mansiones y hasta yates. Y cómo no, si con 
su influencia lograba hacer negocios por la mala, como 
el caso de los terrenos en el Vado del Río a nombre de In-
ternational Modular, SA de CV.  donde la socia principal 
es la esposa de Roberto Dagnino, dice la nota.

Veremos en qué para este asunto.

II
Si de lo que se trataba era de enviar una señal de 

unidad frente al imperio; de fortaleza y repudio a las 
políticas xenofóbicas, supremacistas, racistas y an-
timexicanas del recién electo presidente de Estados 
Unidos, el efecto fue contrario y, bien vistas las cosas, 
lo que apareció ante la opinión pública internacional 
fue un México dividido, confrontado, sin una bandera 
común que aglutine a las mayorías.

Varias organizaciones e instituciones convocaron 
a una marcha que pretendía acrisolar la unidad de los 
mexicanos frente a Trump y su amenaza fascista. Bajo el 
hashtag #VibraMéxico se quiso mostrar el músculo de 
una nación entera cerrando filas en defensa de su auto-
nomía, independencia y dignidad.

El problema fueron los convocantes. Académicos, 
intelectuales, políticos de signo variopinto, aunque más 
ligados a las posiciones gubernamentales levantaron esa 
bandera. Pero más tardaron en levantarla que en surgir 
por todo el territorio nacional la impugnación y la des-
acreditación.

En redes sociales y medios de comunicación tradi-
cionales surgió el cuestionamiento a esa movilización, 
en un contexto donde el país carece de una figura que 
convoque a las principales fuerzas políticas y sociales, a 
las mayorías organizadas o no. ¿Unidad en torno a qué?, 
se preguntaron quienes de hecho, boicotearon la con-
vocatoria, argumentando la imposibilidad de protestar 
contra Trump sin tocar al presidente Peña Nieto, a su 
gabinete y en general, a su gobierno, que ciertamente ha 
ido de traspiés en traspiés en su relación con el nuevo 
presidente de Estados Unidos.

Y es que Enrique Peña Nieto está a años luz de aquel 

Lázaro Cárdenas que expropió el petróleo y supo con-
citar el consenso nacional para legitimar su decisión 
en todos los rincones del país. Por el contrario, hoy el 
presidente aparece como el principal factor de división 
en una sociedad profunda-
mente agraviada.

Si los convocantes de 
Vibra México fueron tilda-
dos de gobiernistas y pro-
peñistas, no le fue mejor a 
la señora Isabel Wallace, 
que en algún momento 
se levantó como una he-
roica luchadora contra el 
secuestro y la no violen-
cia, pero luego pasó a ser 
cabeza de la ONG favorita 
de Peña Nieto.

A la señora se le ocurrió convocar a otra movi-
lización, a la misma hora y en el mismo lugar (el 
Ángel de la Independencia en la Ciudad de Méxi-
co), pero ella sí, despojándose de dobles discursos 
le puso nombre y apellido a la unidad nacional: En-
rique Peña Nieto. Llamó a cerrar filas en torno al 
presidente y a no regatearle apoyos.

El resultado: tuvo que salir custodiada por su perso-
nal de seguridad, en medio de gritos y abucheos de gente 
que la persiguió hasta que logró refugiarse en un restau-
rante cercano. En su explicación, dijo que había aban-
donado el lugar porque cerca de ella estaba un hombre 
vestido de mujer, armado.

La marcha de Vibra México en realidad fueron dos 
marchas en una. Los que iban con la consigna muy con-
creta del repudio a Donald Trump, y varios grupos que 
se integraron con cuestionamiento al Gobierno mexica-
no y concretamente al presidente de la República.

Pero entre todos, no lograron reunir a más de 20 mil 
personas, lo que es un puñado para una ciudad como la 
capital del país, donde con cierta frecuencia se observan 
movilizaciones de cientos de miles.

En el resto del país, la 
convocatoria también fue 
un fracaso. En Hermosillo, 
por ejemplo, no se logró 
reunir a más de una trein-
tena. El principal con-
vocante, Manuel Emilio 
Hoyos, del Observatorio 
Ciudadano por la Segu-
ridad, argumentó que el 
temor a ser ubicados por 
personal del consulado 
americano y que les fueran 
retiradas sus visas, inhibió 
la participación.

También nos puedes seguir en Twitter @Chaposoto
Visita www.elzancudo.com.mx
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Arena PolíticaFrancisco 
Arenas Murillo

Columna de

Expediente especial: Morena avanza en Sonora
LAS CIRCUNSTANCIAS SOCIOE-

CONÓMICAS Y POLÍTICAS PRE-
VALECIENTES EN EL PAÍS, DESDE 

HACE MESES, han generado una inusita-
da efervescencia social a favor del partido 
MORENA como una organización no solo 
emergente, sino con muchas posibilidades 
de convertirse en receptora de gran canti-
dad de votos en una región mexicana con-
siderada bastión de grupos conservadores.

De acuerdo a análisis de escenarios 
construidos en torno a MORENA en So-
nora y que, dicen, se encuentran en escri-
torios de los tomadores de decisiones no 
solo en el Gobierno Federal, sino entre 
grupos de empresarios en el país, ese par-
tido político cuenta con posibilidades de 
desbancar a los tradicionales PRI y PAN 
de las preferencias de los electores.

Los errores del Gobierno Federal, los 
desaciertos de la dirigencia nacional priis-
ta, la inestabilidad y pérdida de credibili-
dad del PAN y la figura de Andrés Manuel 
López Obrador son las variables principa-
les generadoras de ese cambio de actitud de 
los electores sonorenses.

También, un trabajo persistente, silente, 
pero aprovechando las crisis de las otras or-
ganizaciones (por eso se dice que las crisis 
son oportunidades de cambio) del dirigen-
te estatal de MORENA, Alfonso Durazo 
Montaño, quien ha creado una estructura 
que empieza a crecer en Sonora.

Claro, se debe entender la utilitariedad 
de ese reacomodo en las intenciones, am-
biciones y aspiraciones de un grupo impor-
tante de sonorenses, ante la posibilidad de 
una alternancia en el poder federal a partir 
de las elecciones del próximo año.

Sin embargo, los escenarios de esos ex-

pedientes especiales con que cuentan los 
operadores políticos del Gobierno Fede-
ral, indican que al capitalizar MORENA 
la inconformidad colectiva en contra del 
Gobierno Federal, de una situación econó-
mica que no acaban de entender, el asunto 
del “gasolinazo”, entre otros factores, po-
dría alcanzar posiciones importantes en las 
elecciones intermedias de Sonora del 2018.

Sobre todo es en el sur del estado, 
donde se considera que ese partido de la 
izquierda mexicana puede alcanzar su 
máximo potencial, sin obviar que en la 
capital de Sonora pueden contar con al 
menos dos precandidatos con amplias 
posibilidades de competir por obtener la 
Presidencia Municipal.

Por supuesto, esos son escenarios cons-
truidos en base a variables actuales, aunque 
se debe considerar que en el transcurso de los 
próximos meses las circunstancias sociopolí-
ticas en el país y en Sonora pudiesen modifi-
carse y con ello aumentar o reducirse las posi-
bilidades de MORENA de alcanzar el triunfo, 
de mejorar su posicionamiento en el estado o 
simplemente detener su avance.

Por lo pronto, en el Gobierno Federal 
ya se cuenta con información precisa del 
avance de MORENA en Sonora y de las 
simpatías que empieza a despertar esa or-
ganización política en el estado.

Luego les comentaremos acerca de los 
nombres que se citan en esos mismos do-
cumentos.

EN EL PRI DE SONORA SE ACOMO-
DARÁN LAS CALABAZAS EN TORNO A 
LAS FIGURAS QUE TENDRÁN no solo 
la capacidad, sino el respaldo necesario 
para competir por los distintos cargos de 
elección popular.

Por lo pronto, una gran parte de la aten-
ción se concentra en la capital de Sonora, 
en donde desde estos momentos hay un 
activismo incesante de quienes aspiran a 
suceder al Maloro Acosta en la Presidencia 
Municipal capitalina.

Mucho interés en ese cargo, a pesar 
del desastroso desempeño del presi-
dente municipal.

Por lo pronto, en tanto se afinan los apo-
yos y los perfiles, a quien al parecer ya le man-
daron decir que deberá descartarse para esa 
probabilidad, es al diputado federal Ulises 
Cristópulos Ríos, a quien incluso muchos 
consideraban (o consideran) una figura sobre 
quien recaería esa responsabilidad.

Pero un comentario deslizado el fin de 
semana en un espacio de trascendidos de 
uno de los principales medios de la capital 
de Sonora, en donde le cuestionan su falta 
de responsabilidad para cumplir los com-
promisos con quienes le dieron el respaldo 
para llegar a la Cámara Baja, envía el men-
saje de que los grupos de poder empiezan a 
tomar distancia de Ulises Cristópulos en su 
afán de ser candidato a la Presidencia Mu-
nicipal de Hermosillo.

Y con ello, empiezan a anular sus aspira-
ciones personales y familiares.

EN LOS PRÓXIMOS DÍAS EL TRIBU-
NAL DE LO CONTENCIOSO ADMINIS-
TRATIVO ARRIBARÁ  a las cuatro décadas 
de haberse creado y convertido en una fa-
lange importante en la aplicación de la jus-
ticia administrativa en el estado.

Que por cierto con recientes refor-
mas constitucionales, tendrá ese tribu-
nal atribuciones para resolver asuntos 
relacionados con actos de corrupción 
y otros cometidos por funcionarios o 

exfuncionarios públicos.
El caso es que cumplir 40 años es un 

dato importante, pero al parecer a su actual 
presidente, Aldo Padilla, le pasó de noche 
la relevancia del caso y en vez de organizar 
un evento público, en donde pudo entre-
garle un reconocimiento a la decana del 
tema y de la institución, Tulita Tapia, pre-
firió organizar ¡una misa! para dar  gracias 
por llegar  esa fecha.

¡¡¡Una misa para celebrar un aniversario 
de creación de una institución pública!!!

Definitivamente, lo que no nace, no crece.
LA PREVENCIÓN DEL DELITO Y DE 

ADICCIONES SE HAN CONVERTIDO 
EN UNA VERDADERA CRUZADA PARA 
LA GOBERNADORA CLAUDIA PAVLO-
VICH, quien gestionó recientemente, y los 
obtuvo, casi 380 millones de pesos que se-
rán destinados a ese rubro.

Apenas la semana pasada la mandataria 
sonorense anunciaba la campaña La Ver-
dad del Cristal, donde se alentaba informar 
a la comunidad, a las familias, pero sobre 
todo a las nuevas generaciones, del daño 
irreversible que causa esta droga sintética.

Hubo quienes criticaron que ese progra-
ma de prevención quedase nada más en el 
discurso y en las buenas intenciones, pero 
no se hacía nada más para alcanzar los re-
sultados deseados.

Pero resulta que la gobernadora Pa-
vlovich fue de las palabras a los hechos, 
planteó a la Federación su inquietud y 
preocupación, gestionó los recursos y se 
los obsequiaron.

Así gran parte de esos casi 380 millones 
de pesos se invertirán precisamente en ac-
ciones de prevención contra las adicciones 
y en otros programas de seguridad.

Andrés Manuel López Obrador Alfonso Durazo Montaño Ulises Cristópulos Ríos Claudia Pavlovich
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La silente solución del 
gasoducto; Cajeme no marcha

Con un manejo cauteloso, sin mucho 
aspaviento en medios de comunica-
ción, se ha ido resolviendo el tema de 

la instalación del gasoducto Sásabe-El Oro, 
cuyo paso por territorio Yaqui registró mo-
mentos críticos, a finales del año pasado, para 
ser precisos, en Loma de Bácum.

Por anuncio del secretario de Economía 
estatal, JORGE VIDAL, tuvimos conoci-
miento que los trabajos de instalación en el 
referido pueblo ya habían concluido. Un dato 
que la compañía a cargo, IEnova, no quiso 
corroborar según se pudo observar cuando 
su encargado de medios, CARLOS DANIEL 
FERNÁNDEZ, se negó a confirmar la versión.

Es claro que el proyecto continúa; una 
obra licitada por la Comisión Federal de Elec-
tricidad para eficientar los esquemas de ge-
neración de energía y que a la vez permitirá 
el suministro a la industria, sector que espera 
lograr reducciones importantes en sus gastos 
de operación al contar con este suministro.

Al parecer las cosas han ido tomando su 
dirección para la realización del proyecto, lo 
que a la postre deberá detonar los beneficios 
tan anunciados. Esto, sin soslayar la impor-
tancia de garantizar los parámetros técnicos 
que garanticen la prevención de siniestros.

Cualquiera sabe que el manejo del gas es 
un asunto delicado. Una red de distribución 
subterránea puede traer grandes beneficios, 
pero a la vez significa cierto riesgo que, bajo 
estrictas medidas de prevención, no debe 
representar mayor problema. Aquí es donde 
cabe referir al sistema de protección civil de 
los tres niveles de Gobierno, quienes afrontan 
importante responsabilidad.

El tema del gasoducto pues, parece ya re-

solverse sin más contratiempos.
…………………………………
Es cierto que cada vez más la gente obser-

va y evalúa el desempeño de los servidores 
públicos que han tenido que ceder canonjías 
para tratar de recuperar un poco de la con-
fianza perdida de los mexicanos. Por cierto 
que a la fecha esto aún no basta para alcanzar 
dicho propósito.

Pero aunque la población sea cada vez más 
acuciosa y critique haciendo uso de las redes 
sociales, en los hechos, ya fuera del mundo 
virtual, sigue mostrando apatía, ostracismo.

En Cajeme, particularmente, se observa 
una calcificación en la estructura social que 
impide que los ciudadanos tomen parte 
verdaderamente activa en la defensa de sus 
mismos derechos.

El más claro ejemplo es el del reclamo 
por anular los gasolinazos. Una situación 
que afecta a más de 500 mil personas solo 
ha logrado reunir en su mejor momento al-
rededor de 2 mil 500 ciudadanos marchan-
do por las calles de Obregón.

Temor, vergüenza, desgano o simple-
mente apatía, cualquiera que sea el moti-
vo, el caso es que los cajemenses se distin-
guen por ser poco participativos a la hora 
de salir y manifestarse.

La gran pregunta es: ¿El gasolinazo ha 
sido mucho menos irritante para la gente 
que la implementación del acueducto del 
Novillo? Porque las diferencias numéricas 
en las marchas son abismales. Y eso que 
cuando lo del acueducto las redes sociales 
en Cajeme estaban en pañales.

Vaya cosa Sr. don Simón.
¡Saludos!

Reaccionan más 
ante un tuit

Gustavo 
Zamora

Columna de

¿Cuál asueto? Justo cuando algu-
nos se convencían del merecimiento de 
los días de descanso del primer puente 
de 2017, el  constructor Rodrigo Bours 
puso de cabeza al aparato estatal por el 
poco interés que tienen para regresar la 
tranquilidad a Cajeme; claro, de haberlo 
planteado así como se lo platico no hu-
biera tenido la resonancia que tuvo. Nos 
recordó a su hermano Eduardo, cuando 
hace años como gobernador “le salió lo 
ciudadano”, y repartiendo insultos des-
preció los reclamos de unos maestros.  

El intercambio de tuits hizo la delicia 
de todos recientemente; como era de es-
perarse las descalificaciones de ambos 
lados fueron terreno fértil para quienes 
desde el anonimato fustigaran a Rodrigo 
por el modo de cuestionar y se metieron 
con asuntos personales para los que este 
espacio no es caja de resonancia. 

A días del suceso, y más allá de la ani-
mosidad que se pudieran tener unos y 
otros, es muy cierta  una frase que soltó 
el empresario: reaccionan más ante un 
tuit que ante 30 asesinatos.  

Muy publicitados los recursos en el 
subsidio federal Fortaseg, los casi 19 mi-
llones de pesos que llegarán a Cajeme 
ojalá sirvan de algo; pero en el ánimo de 
la población sigue inamovible la idea de 
que no hay un eficaz combate a la de-
lincuencia, si primero las corporaciones 
policiacas (no) dejan de trabajar en coor-
dinación con los grupos delictivos. 

La manera de operar de algunos inte-
grantes del equipo de la gobernadora tie-
ne mucha similitud con el de Padrés Elías, 
piensan que se gobierna con los encabeza-
dos de los diarios y se equivocan; para ellos 
es un gran logro ligar dos o tres días sin que 
aparezca un ejecutado en algún dren y lo 
cacarean en portada de sus diarios oficia-
listas, apostando que se olvidarán de los 
casi 30 muertes relacionadas con el crimen 
organizado. La estrategia es tan endeble  
—y fue evidente recientemente— que 
hasta un tuitero moviendo su dedo pulgar 
se las puede echar abajo.

Trasladando el choque en redes socia-
les al terreno político-electoral una cosa 
queda clara: el camino de Rodrigo Bours 
en búsqueda de una candidatura indepen-
diente puede darse por cerrado. El gober-
nador —gobernadora en este caso— siem-
pre mueve los hilos del Instituto Electoral; 
la autonomía de este órgano es inexistente 
y de seguro el empresario encontrará un 
camino lleno de obstáculos, en caso de as-
pirar a contender por la alcaldía de Cajeme 
debe ser cobijado por un partido lo más 
sólido posible; el problema es que los pa-
triarcas de Morena y Movimiento Ciuda-

dano iniciaron ya los escarceos para ir jun-
tos en algunas posiciones; los partidos que 
quedarán sin candidato no cuentan con la 
estructura para una jornada de elecciones.

Pero si el empresario la tiene difícil 
el tricolor la tiene peor porque aunque 
la maquinaria siga muy bien aceitada 
administrando la pobreza y estable-
ciendo cercanías con los representan-
tes de las cámaras y otros líderes de la 
comunidad, la cuesta sigue siendo casi 
vertical y no se ve en las filas alguien 
que pueda refrendar el triunfo en Ca-
jeme. Cada vez es más probable que 
alguien ajeno a las filas del PRI pudie-
ra servir más que un Omar, Emeterio, 
Kiki, Abel y esa gente. Les persiguen 
desde quebranto a finanzas munici-
pales hasta los ecos de las voces que se 
apagaron en la tragedia del 5 de junio 
y quienes luchan contra sus secuelas.

El Movimiento de Regeneración Na-
cional debe plantearse un asunto muy 
serio a su interior. ¿Seguirá siendo el 
partido de la estridencia, las amena-
zas, los insultos e incluso las agresio-
nes o será capaz de demostrarnos que 
son capaces de ser racionales empe-
zando establecer por lo más elemental, 
el diálogo respetuoso? 

Parece que uno de los aforismos más 
identificados con el guía moral de Mo-
rena, “al diablo con las instituciones”, 
lo ha puesto en práctica la regidora 
de Morena para intentar por todos los 
medios (incluyendo la violencia) se dé 
un trato preferencial a los exrecolecto-
res de basura y se revierta una decisión 
de Cabildo que en una primera instan-
cia ella misma aprobó.

A algunos funcionarios arribistas de 
la administración municipal de Díaz 
Brown les sobraron ganas para arrasar 
con los recursos de las dependencias 
a su cargo; como aves de carroña pla-
nean desde las supuestamente secretas 
reuniones con aspirantes a la alcaldía 
su retorno a vivir del presupuesto. Se 
venden como gurús y sudando la fie-
bre de esa enfermedad de poder, los 
pretendientes compran la medicina; al 
parecer quedaron muchos pendientes 
que el presupuesto oficial orientado a 
sus propiedades y proyectos persona-
les no pudo financiar. 

Confiemos que a tiempo se den cuen-
ta en esa casa de preprecampaña que no 
está Cajeme para reciclar esos nombres, 
que esa fauna puede cambiar de color e 
incluso de amo, pero no de mañas… No 
se vale pagar con el erario compromisos 
de politiquería, que lo paguen en espe-
cie… ¡¡con blocks, por ejemplo!!
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Lo conocí en la Cámara de Diputados. Un ami-
go diputado me dijo: “Luis Videgaray es el que 
mueve todos los presupuestos del 
Congreso; si quieres recursos, él los 
asigna.”

Me dijeron que su oficina era la 
más grande de todas, y que a la mis-
ma acudían todos los diputados de 
todos los partidos, a cabildear los 
presupuestos.

Estábamos en la cafetería del 
Congreso, cuando el famoso dipu-
tado llegó. Me lo presentaron; me 
extendió la mano y sin mirarme ni 
a la cara, menos a los ojos, habló 
con mi amigo y estoy seguro que no 
escuchó mi nombre ni tampoco le interesaba sa-
berlo. Es decir, sangrón y lo que sigue.

Tú amigo, le dije al diputado que me lo presen-
tó, es de un mamón subido, se cree 
la última soda helada del desierto. 
Entonces él, sonriendo, me dijo: “Es 
que lo es; todos los presupuestos pa-
san por sus manos.” ¡Ah, bueno…! 
Entonces tiene derecho… ¡ja, ja, ja!

Dice Wikipedia que Videgaray 
nació en el Distrito Federal (pista 
número uno); estudió en el ITAM, 
donde estudian ahora los fresones 
(pista número dos); hizo un docto-
rado en el Tecnológico de Masachu-
sets, el MIT (pista número 3) y, ade-
más, trabajó con Pedro Aspe Armella 
en Protego (pista número 4).

¡Ah!, con razón el señor es como es, pues.
En los inicios del siglo XX, allá por la segun-

da década, Estados Unidos había confabulado 
con Huerta para matar a Francisco I. Madero, 
porque ya no podrían, como con 
Porfirio Díaz, influir abiertamente 
en su gobierno. Ellos, los nortea-
mericanos, estuvieron detrás de la 
Decena Trágica que como colofón 
tuvo la muerte de Madero y de su 
vicepresidente Pino Suárez.

Unos años después de esto, aho-
ra con Venustiano Carranza como 
presidente, Robert Lansing, se-
cretario de Estado del presidente 
gringo Woodrow Wilson, escribió 
lo siguiente:

“México es un país extraordina-
rio, fácil de dominar porque basta con contro-
lar un solo hombre: al presidente. Tenemos que 
abandonar la idea de poner en la Presidencia a 
un ciudadano americano, ya que esto llevaría 
otra vez a la guerra.

“La solución necesita más tiempo: debemos 

abrir a los jóvenes mexicanos ambiciosos las puer-
tas de nuestras universidades y hacer el esfuerzo 

de educarlos en el modo de vida 
americano, en nuestros valores y el 
respeto al liderazgo de Estados Uni-
dos.

“Con el tiempo, esos jóvenes lle-
garán a ocupar cargos importantes, 
finalmente, se adueñarán de la Pre-
sidencia; entonces, sin necesidad de 
que Estados Unidos gaste un cen-
tavo o dispare un tiro, harán lo que 
queramos. Y lo harán mejor y más 
radicalmente que nosotros”

¿Quiubo? Videgaray es hoy el se-
cretario de Relaciones de México. 

No tiene otro mérito, que haber sido quien invitó a 
Donald Trump a México en plena campaña, con lo 
cual provocó el enojo de no pocos norteamerica-

nos, y para nosotros, los mexicanos, 
fue un error garrafal.

Pues resulta que para él no, 
porque supongo fue con su ami-
gote Peña Nieto y le dijo: “Wey, el 
único que tiene entrada con Do-
nald, soy yo, porque su yerno, el 
tal Jared, es mi compa.”

Y el presidente, tan como es, le dijo: 
“Tienes razón Luisito.” Y, pues, lo hizo 
secretario de Relaciones Exteriores, 
y llegando, llegando, cometió el pri-
mer dislate (iba a poner pend…, pero, 
pues, tal vez ofendo a alguien que me 
lea y mejor me abstuve), aceptando 

que él, de Relaciones Exteriores, solamente sabe que 
ahí tiene que tramitar su pasaporte.

Pues ahí tienen que en estas dos pasadas 
semanas el tal Trump le ha pegado dos mega-

chamaqueadas al muchachito Vi-
degaray, filtrando información de 
cómo no está dispuesto a bajarle el 
tono a su verborrea contra México, 
porque no está dispuesto a hacer-
lo (porque no le da la gana), y se 
carcajea del muchacho Videgaray.

Por mientras, él, Videgaray, 
cree que en realidad le está ha-
ciendo un favor a su país. Y yo 
también lo creo; al país donde 
estudió su doctorado, es decir, 
USA, y con ello las palabras del 
secretario Lansing, toman un 

verdadero significado: “Con el tiempo esos 
muchachos llegarán a cargos importantes…. 
Entonces, sin necesidad de que Estados Uni-
dos gaste un centavo o dispare un tiro, harán 
lo que queramos”….

Thank you…

Lo Digo 
Como Es

Soledad 
Durazo

Resulta increíble que to-
davía tengamos que 
t ra n s i t a r 

por las calles y ya 
no digamos por 
carreteras, donde 
se realizan obras 
sin el adecuado 
señalamiento.

Por ejemplo, 
desde hace meses 
se están realizan-
do  trabajos de 
reposición de pa-
vimento sobre el 
boulevard García 
Morales, rumbo al aeropuerto.

Es un área de muchísimo 
tráfico y además de lo primero 
que ven quienes visitan nuestra 
ciudad.

Sin embargo, 
el señalamiento 
lejos de brillar 
por las noches, 
brilla por su au-
sencia.

Se supone 
que todos los 
contratos de 
obra se otorgan 
c o n s i d e r a n d o 
un determinado 
porcentaje para 
señalamiento y se supone tam-
bién que este punto se supervi-
sa… pues también está fallando 
la adecuada supervisión.

 Ojalá haga 
algo el Ing. Javier 
Hernández desde 
la delegación de 
la SCT que tiene 
a su cargo la obra.

 Luego de ha-
ber corrido 13 ki-
lómetros como 
parte de su entre-
namiento diario, 
el alcalde de Her-
mosillo, Maloro 
Acosta, llegó el 
sábado a reunirse con sus ami-
gos de toda la vida y algunos de 
los cuales han sido y son actual-

mente colaboradores suyos. Di-
cen que fue solo una reunión 

para recordar las 
anécdotas que 
siempre hacen 
reír a los amigos, 
pero  imposible 
dejar en el cajón 
la grilla política.

P o s t e r i o r -
mente se reunió 
con Luis Mario 
Rivera, el presi-
dente del Partido 
Verde en Sono-
ra.  Sin duda ve-

remos una participación más 
activa del Verde en el tema de 
la Planta Tratadora de Aguas 
Residuales dado el impacto 

directo que esta 
tiene en el medio 
ambiente.

Las instala-
ciones del CDE 
del PRI vibraron 
en el evento de 
la Red Jóvenes X 
México cuyos di-
rigentes naciona-
les, Pablo Angulo 
Briseño y Laura 
Haro, estuvieron 
presidiendo.

Tuvieron expresiones de re-
conocimiento a la trayectoria 
de la gobernadora Pavlovich 
y en su momento el presiden-

te del CDE Gil-
berto Gutiérrez 
Sánchez  recor-
dó que precisa-
mente en el PRI 
la gobernadora 
aprendió a hacer 
política e hizo el 
compromiso con 
Sonora para que 
regresara la ética 
al ejercicio del 
poder público.

 ¿Seguimos 
coincidiendo? www.Sole-
dadDurazo.com @SoledadDu-
razo FB Soledad Durazo

Señales que
no brillan

Palabras 
Mayores

Becker 
García

Columna de

Videgaray, el Gringo
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